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El trayecto de 500 km duró seis horas.

Redacción                                      

El juez encargado del proceso
penal de Emilio Lozoya, exdirec-
tor de Petróleos Mexicanos
(Pemex), denegó su solicitud de
cambio de medida cautelar a pri-
sión domiciliaria. 

El abogado de Lozoya, Miguel
Ontiveros, manifestó la intención
de apelar la decisión del juez. 

“Vamos a apelar. No se concedió
el cambio de medida cautelar.
Tenemos tres días para interponer
una apelación y así lo haremos. El
miércoles vamos a apelar. Teneos

que reunirnos todo el equipo para
saber que acciones vamos a tomar”,
declaró el abogado de Lozoya.

Ontiveros señaló que cuentan
con elementos suficientes para
respaldar la apelación y confían
en que esta medida permitirá agi-
lizar los procedimientos legales
para determinar rápidamente la
fecha del juicio correspondiente.

A Lozoya se le acusa de haber
operado para que Pemex, a través
de su subsidiaria Agroindustria,
adquiriera con sobrecosto una plan-
ta de fertilizantes que tenı́a 14 años
sin operar: Agro Nitrogenados.

Da juez revés a Lozoya; le
niega prisión domiciliaria

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Nombran a Mónica Soto como
presidenta de Tribunal Electoral

El Universal                                              

Tras casi 6 horas y media de haber
salido de Campeche, el convoy inau-
gural del primer tramo del Tren Maya
en el que viajó el presidente Andrés
Manuel López Obrador e invitados
llegó a Cancún, Quintana Roo.

En este primer recorrido de casi
500 kilómetros marcó el inicio de
operaciones del llamado “Jaguar
rodante” que conectará 5 estados del
sureste mexicano.

El presidente López Obrador y su
comitiva llegaron a la estación
Cancún-Aeropuerto que todavía se
encuentra en fase de construcción.

Junto con el Jefe del Ejecutivo hicie-
ron el trayecto los gobernadores
Campeche, Quintana Roo, Veracruz,
Oaxaca, Yucatán y Chiapas; así como el
embajador de Estados Unidos en
México Ken Salazar, directivo y repre-
sentantes de las empresas constructoras.

Al igual que los empresarios Carlos
Slim, Miguel Rincón, Francisco
Cervantes, Carlos Hank González, y
familiares del Presidente de México.

El Tren Maya comenzará a dar ser-
vicio a partir de hoy con cuatro corri-
das a de Campeche la estación
Cancún-Aeropuerto, en Quintana Roo.

El delantero francés está solo a un gol de alcanzar 

los 200 con Tigres, y lo buscará cuando visite 

al América en la final del futbol mexicano.  
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VA GIGNAC POR EL 200

El Universal                                              

La magistrada Mónica Aralí Soto
Fregoso fue designada como presiden-
ta del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF)
cargo que desempeñará a partir del 1 de
enero del 2024, tras la renuncia de
Reyes Rodríguez Mondragón.

Según El Universal, la designación
se votó en una sesión privada.

El nombramiento se aprobó con los
votos a favor de Felipe de la Mata,
Felipe Fuentes y Mónica Soto. Y los
votos en contra de Reyes Rodríguez
Mondragón y Janine Otálora

El magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón acordó presentar su renun-
cia como presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), con efectos a partir
del 31 de diciembre, por lo que la presi-
dencia se renovará en enero de 2024.

Tres magistraturas solicitaron la
renuncia del presidente acusando irre-
gularidades y que se perdió la confian-
za para que continúe en el encargo.

En su cuenta de Twitter, el magistra-
do escribió: “Ha sido una gran respon-
sabilidad estar al frente del
@TEPJF_informa y, por ello, es mi
deber poner fin a la incertidumbre
sobre mi permanencia en la
Presidencia. He decidido presentar mi
renuncia como presidente del #TEPJF
y mi último día en ese cargo será el 31
de diciembre de 2023.”

Rodríguez Mondragón aseguró que
toda su administración durante mi ges-
tión puede ser revisada y auditada en
cualquier momento, al sostener que la

rendición de cuentas ha sido transpa-
rente y conforme a Derecho.

¿QUIÉN ES?
Mónica Aralí Soto Fregoso nació en
Baja California Sur. Abogada por la
Universidad Autónoma de Guadalajara
(UDG), con una maestría en Educación
con Especialidad en Docencia en la
Universidad Internacional de la Paz.

También tiene una especialidad en
Justicia Electoral y un diplomado en
Derecho Electoral, impartidos por el

Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

De acuerdo a su currículum vitae en
el Tribunal Electoral, Mónica Soto se
ha desempeñado como asesora Jurídica
de la Junta Local Ejecutiva del Instituto
Federal Electoral (IFE) en Baja
California Sur (1994 y 1996-1997);
técnica del Registro Federal Electoral
en Jalisco (1995); técnica en Proceso
Electoral en la Junta Local Ejecutiva
del IFE en Baja California Sur (1997-
2003); entre otras actividades.

Se ha desempeñado en distintos puestos públicos relacionados con 

asesoría jurídica en el Tribunal y en organismos electorales.

El Universal                                              

El Instituto Nacional Electoral (INE)
multó a la alianza de la 4T, conforma-
da por Morena, PT y Partido Verde por
85 millones 813 mil pesos por las irre-
gularidades detectadas en la contienda
interna de las corcholatas para la desig-
nación de su candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum.

El Consejo General del INE tam-
bién aprobó una multa contra el PAN,
PRI y PRD, agrupados en el Frente
Amplio por México, por 9 millones
671 mil pesos.

El proyecto de la Unidad de
Fiscalización planteaba sanciones por un
total de 117 millones de pesos, pero tras
modificaciones en comisiones, el monto
se redujo a 95 millones de pesos, es
decir, una reducción de 21 millones.

El órgano electoral también abrirá
un procedimiento sancionador para
investigar la publicidad publicada por
revistas, periódicos, editores, propieta-
rios o similares, a fin de determinar si
contaban con la capacidad económica

de dicho despliegue.
Los partidos deberán asumir las san-

ciones de la propaganda colocada en
vía pública en la que no se encontró
evidencia de quién la pagó, y será con-
siderada como egresos no reportados.

El consejero Jaime Rivera, señaló
que de los hallazgos de evidencia de
propaganda electoral, se advierte que
la mayor parte no fue reportada por los
partidos políticos.

“Sería inverosímil atribuir a la apor-
tación espontánea y aislada de muchos
ciudadanos desinteresados que querían
apoyar”, sostuvo.

También apuntó que debe investi-
garse la publicidad en espectaculares y
transporte público de revistas de esca-
za circulación, y algunas incluso de
dudosa existencia.

En respuesta, el representante de
Morena, Sergio Gutiérrez Luna, dijo
que es incongruente que se les impu-
te por la propaganda desplegada de
las entonces corcholatas de Morena,
al aclarar que se deslindaron de
dichos apoyos.

Multa INE por irregularidades
en contienda a ‘corcholatas’

El exdirectivo de Pemex es acusado de com-

prar una planta de fertilizantes a sobrecosto.

Además de multar a la Cuarta Transformación, también lo hicieron con los

aspirantes de la oposición.
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as mejores aspiraciones de

nuestra sociedad deberían

sembrarse en nuestras niñas,

niños y adolescentes, pero

¿qué clase de país pre-

tendemos ser, si la violencia

contra ellos no cesa y va en aumento; qué

podemos hacer para frenarla?

Es inadmisible seguir omisos frente a los

tratos humillantes, golpes y abuso sexual

infantil a manos de sus propios familiares,

pasando por la violencia escolar, la violen-

cia digital y el ciberacoso; la captación de

menores de edad por parte del crimen; las

redes de trata internacionales de niñas,

niños y adolescentes con fines de

explotación sexual, el mal llamado "turismo

sexual infantil", o la producción de material

de abuso sexual infantil digital conocido

erróneamente como "pornografía infantil" y

un largo etcétera de delitos que se comenten

violando los derechos de personas que están

en formación y debieran estar bajo nuestro

cuidado.

De acuerdo con información del

Secretariado Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Pública, del 2022 al

2023 sólo el delito de lesiones contra niñas

y niños aumentó un 36.2%.

Asimismo, la violencia contra niñas,

niños y adolescentes aumentó significativa-

mente al pasar de 19 mil 194 casos en 2020

a 32 mil 474 en 2022.

Se requieren estrategias diferenciadas

para prevenir, investigar, atender y san-

cionar las redes de trata infantil con fines de

explotación sexual que pueden presentarse

en los sitios turísticos de mayor afluencia, o

la atención que requiere la captación de

niñas, niños y adolescentes por parte del

crimen en ciertas regiones del país.

Estos dos mecanismos permitirán atender

la emergencia por violencia en la que se

encuentran la niñez y la adolescencia mexi-

canas.

Decía la educadora y médica María

Montessori, que "si la ayuda y la salvación

han de llegar, sólo puede ser a través de los

niños. Porque los niños son los creadores de

la humanidad".

Es urgente prevenir estos abusos que

marcan de por vida a nuestra infancia y ado-

lescencia y poner un alto a la impunidad.

Al gobierno federal le preocupa el

impacto presupuestal de los mecanismos

aquí descritos: 137 millones de pesos que

además deben ser incluidos en el pre-

supuesto de 2025, no pueden ser un

obstáculo para que el pleno de la Cámara de

Diputados y después el Senado de la

República, la aprueben lo más pronto posi-

ble.

Lo que nos estamos jugando es la super-

vivencia, el bienestar y el desarrollo de todo

el potencial de niñas, niños y adolescentes. 

Las consecuencias de no actuar ahora,

son irreversibles y muchas veces fatales.

@AnaLiliaHerrera.

Todos nosotros somos GPS ambulantes,
corregimos rutas a cada segundo.”

Jorge Forbes

acan apostaba que sería
posible tocar un punto ínti-
mo de vergüenza del anal-
izante; no de una vergüen-
za social frente al otro,
sino una vergüenza íntima,
sin la cual la vida quedaría

desnuda, sin cualidad, des-cualificada. La
familia es la primera intimidad de cada
uno, su “extimidad”.

Dicha modificación en la enseñanza de
Jacques Lacan –el pasaje de la primacía
del registro simbólico a la primacía de lo
real– también se puede considerar no sólo
como un cambio en la forma en que el psi-
coanálisis ha tratado eso desconocido en
el humano –su inconsciente–, sino como
un cambio de época: de una patriarcal,
vertical, que responde a una interpretación
edípica, a una horizontal, en red, más par-
ticipativa y pos-edípica, basada en una
ética del deseo, sin nociones morales, ni
teóricas que calmen y expliquen la culpa e
implicación del sujeto ante su deseo,
desde otro lugar, a la manera de la medic-
ina, la psiquiatría y las psicologías. En
vez, se trata de una manera inédita y sin-
gular para cada uno.

En línea con lo planteado, es preciso
señalar dos de los rasgos culturales pre-
dominantes en nuestro contexto actual: el
miedo y la indignación. Por un lado, el
miedo se vuelve un valor social, no solo
en la forma de control político y de mer-
cado, sino una forma de vida, algo que
organiza y decide cuestiones elementales.

En la actualidad, no hay estrategia de
los mencionados campos que no toque o
explote en algún punto el miedo, que
tiende a la conservación, a la ruptura del
lazo social, a ceder espacios públicos y a
plantear, en última instancia, que la
inhibición es preferible, lo que reduce la
participación y amplificación deseante a
su mínima expresión, para con ello per-
manecer más seguros. Y el segundo, la
indignación, un afecto moralista que
vuelve extraño lo propio, al colocar lo
más íntimo su éxtimo, su unheimlich en el
otro. Las personas se indignan siempre
por algo o alguien más, nunca por sí mis-
mos. De ahí la estrecha relación entre la
indignación y lo políticamente correcto,
dos formas moralistas que nublan, como
se decía, el tratamiento de los asuntos
humanos.

El stand-up comedy y el psicoanálisis
lacaniano por no operar en el registro de
lo políticamente correcto, ni en el del
miedo, ni en el de la indignación como
garantía moral, plagada de lugares
comunes, recuperan de manera singular
las temáticas humanas rechazadas a partir
de esa vergüenza íntima (éxtimo) que toca
a cada uno, realizando una invención sin-
gular a partir de una implicación.
Decimos invención singular, pues, así
como cada analista sólo puede contarse
uno a uno –ya que su formación y ser son
enigmáticos, es decir, no tiene ni identi-
dad, ni formación, ni trabajo estandariza-
do, como en las profesiones– quien ejerce
el stand-up comedy sustenta su oficio de
manera singular, a través de un estilo
insustituible de emplear la palabra, al
crear gestos con efectos diversos de reso-
nancia, todo ello a consecuencia de algo
sin nombre, inventando soluciones únicas
y creativas.

Dadas las características de nuestro
mundo en sus diferentes contextos y situa-
ciones, en transformación constante, cada
vez más requerimos estar atentos, ser flex-
ibles y creativos. Es decir, si antes bastaba
con adaptarse a una sola posición (reli-
giosa, científica, política, disciplinaria,
económica, moral…) para seguir lo que
ella dictaba, esperando que con ello esta-
ban garantizados los resultados, hoy es
necesario implicarnos aún más y reformu-
lar nuestras decisiones a cada instante. De
no hacerlo, viviremos permanentemente
sorprendidos, exclamando: “¿Qué no se
suponía que…?” ante lo que no se com-
porta como suponíamos.

Para mostrarlo más claramente, parta-
mos de un esquema básico: Toda experi-
encia humana posee tres dimensiones:

• Una dimensión en la que las imá-
genes organizan lo que vemos y cómo lo
configuramos. (Esto siempre puede cam-
biar)

• Una dimensión de las palabras, en la
cual las experiencias son traducidas e
interpretadas a partir de conceptos, ideas y
argumentaciones, que inciden sobre los
símbolos. (Esto también siempre puede
cambiar)

• Una que resiste y persiste, en la que
hay algo imposible de imaginar y sim-
bolizar, lo que llamamos en psicoanálisis,
lo real. (Esto permanece)

Las primeras dos lecturas –las imá-
genes y las palabras– se basaron en
nociones e ideas hasta cierto punto esta-
bles espacio-temporalmente hablando,
sobre lo que se suponía era el humano, la
historia, la vida y la realidad compartida.
Intentan ser patrones únicos –naturaleza,
religión, iluminismo; dioses, religión
monoteísta, ciencia; padre, jefe, sobera-
no– con nociones fijas de normalidad/
anormalidad, bueno/malo, disci-
plina/indisciplina, etcétera. Sin embargo,
eso imposible de imaginar y describir
escapa a cualquier forma de nomenclatu-
ra.

Lo real, eso que siempre retorna al
mismo punto, algo imposible de descartar
o resolver. Que por más que hablemos de
ello (vida, amor, sexo, muerte, educación,
interacción social, sentido de vida,
economía, etcétera) siempre algo se
escapa, es enigmático; permanece más
allá de lo que podamos imaginar y
describir. Ello nos requiere respuestas sin-
gulares cada vez más creativas.

Lo real ha sido y es tratado de diversas
formas en diferentes momentos de la his-
toria. Entre ellas –no las mejores, ni las
más creativas– son las respuestas deses-
peradas, sean disciplinares o moral-
izantes, que, en estos tiempos, tienen
además un toque de especialización, cien-
tificismo y gluten free.

Las respuestas desesperadas discipli-
narias son aquellas basadas en la idea de
que para mejorar algo hay que controlar-
lo Esto se expresa, por ejemplo, en la
visión empresarial y gubernamental, que
sostiene que solo se puede desarrollar y
mejorar aquello que se puede opera-
cionalizar, vigilar y medir, controlar. En
tal modelo, las contingencias son interpre-
tadas como fallas o errores en la prospec-
ción o en la operación, no viendo nada
más en ello.

En las escuelas los directivos, maestros
y padres de familia están convencidos de
que sólo a través de un mayor control y
vigilancia se puede realmente educar.
Bajo dicha perspectiva el otro –más bien
lo real del otro– siempre es algo peligroso,
de ahí las evaluaciones de conocimientos
y comportamiento en base a una psicolo-
gización y psiquiatrización de lo que
sucede en las escuelas; en caso de no con-
trolarlo disciplinariamente, se puede
descontrolar y degenerar en pensamien-
tos, conductas y efectos indeseables. Para
tal lectura se utilizan argumentos reli-
giosos, médicos e incluso psicológicos, a
la manera de “si no se hace x, entonces
sucederá y”; se emplea el miedo y la
sospecha como fondo y estrategia de con-
vencimiento: “Si haces tal o cual cosa,
entonces estarás más seguro/a”. Y como el
miedo se ha convertido en un valor y
organizador social de un peso mayor,
quien vive a partir del miedo, cree que va
evitando verdaderos peligros en su vida.
Por lo tanto, cuando le ofrecen alguna
estrategia de protección, que supuesta-
mente le garantizará la estabilidad y
seguridad, rápidamente acepta sin mediar
reflexión alguna sobre cómo opera y qué
efectos generarán tales “bondades”.

Por su parte, las respuestas moral-
izantes parten de la noción de retomar val-
ores conservadores, como clave única
para mejorar la vida, en una nostalgia por
un pasado que se piensa fue mejor. Esto se
acepta sin hacer la más mínima
adaptación a los nuevos momentos
históricos, por lo que termina siendo una
casuística llena de formulismos de qué
hacer, pensar y decir, con su contraparte
negativa, qué no hacer, qué no pensar, qué
no decir, una pura restricción contenida en
interminables códigos de conducta, con
sus formularios a llenar cada que se da un
reporte o una evaluación de puesto, con su
apartado “¿A qué te comprometerás en el
futuro?”. Se sirven de ideas de fin de los
tiempos y degeneración del mundo. El
canal de transmisión es la remembranza y
comparación con la actualidad, emplean
el miedo y, sobre todo, la culpa, como
estrategias de convencimiento. Como
rezan los dichos: ¡Nos merecemos lo que

vivimos por cómo hemos vivido! ¡A esa
mujer le hicieron eso (maltrato, asesinato)
precisamente por lo que andaba haciendo!
¡Tenemos que retomar los valores de nue-
stros padres!

Estas dos formas de afrontar lo que
sucede –las respuestas disciplinarias y
moralizantes– aderezadas con discursos
especializados, llevan la marca del despo-
jo de la singularidad, una nuda vida, diría
Agamben. En la cual cada persona es
colocada como un individuo con las mis-
mas características del colectivo, como
sucede con el resto de los animales; la
finalidad es reducir y comparar los indi-
viduos, además de plantear, por ejemplo,
una visión única de lo que sería tener feli-
cidad, salud y calidad de vida, así como
toda una serie de formulaciones y perfiles
educativos, sociales, laborales, etcétera,
que dan el marco de referencia para eval-
uar de forma cuantitativa y cualitativa a
cada uno, para determinar qué tanto se
acerca o se aleja de dicha normalidad.

Tales modelos se vuelven ineficaces
para leer adecuadamente las transforma-
ciones del contexto social actual, por lo
que son necesarios no solo nuevos con-
ceptos, sino prácticas renovadas, nuevas
formas de lazo social basadas más en la
responsabilidad y creatividad, en la impli-
cación de cada uno, que, en el control
externo, moral, disciplinar o especializa-
do.

El psicoanálisis –sobre todo el de ori-
entación lacaniana– y el stand-up comedy
inciden en dichos contextos, re-intro-
duciendo la virulencia freudiana, apuntan-
do a la singularidad de eso íntimo, éxtimo
presente en cada uno:

Se preguntará si el tema del chiste
merece semejante empeño. Opino que no
cabe ponerlo en duda. Si dejo de lado los
motivos personales, que el lector des-
cubrirá en el curso de estos estudios y que
me esforzaron a obtener una intelección
sobre los problemas del chiste, puedo
invocar el hecho de la íntima concate-
nación de todo acontecer anímico […] un
chiste nuevo opera casi como un evento
digno del más universal interés.

Ni las respuestas disciplinarias, ni las
moralizantes, ni la especialización o el
cientificismo que eleva los postulados de
la ciencia a verdades absolutas, lograrán
dar cuenta a cabalidad todo lo que sucede
en las experiencias a las que se aplica,
pues estas tienen ya no responden a un
solo patrón o modelo. Algo que el chiste y
el psicoanálisis, además de custodiar lo
imposible, trabaja tomando en cuenta esa
imposibilidad (de la vida, de las palabras,

de las imágenes) mostrando sus carac-
terísticas, sus fallas, sus posibilidades, así
como los malestares que se producen en
caso de que se le quiera intentar “hacer
desaparecer”.

Las respuestas disciplinarias y moral-
izantes, por tener siempre las mismas
explicaciones prêt-à-porter no logran dar
cuenta de lo que sucede, son, digamos,
aplicaciones o software obsoletos para
“leer” nuevos programas, para explicar y
responder ante las transformaciones que
vivimos día a día.

El análisis no consiste en encontrar, en
un caso, el rasgo fundamental de la teoría,
y en creer que se puede explicar con ello
por qué su hija está muda, pues de lo que
se trata es de hacerla hablar, y este efecto
procede de un tipo de intervención que
nada tiene que ver con la referencia al
rasgo diferencial.

Es decir, no es con relación a que la
llamada realidad se ajuste finalmente a las
palabras, pues las palabras no correspon-
den nunca directamente a las cosas, siem-
pre hay algo que se escapa, que opera de
otra forma, lo real.

Decíamos que algo que está tanto en el
corazón mismo del psicoanálisis lacani-
ano, como del stand-up comedy es –
además de ser quehaceres de lo incomple-
to– suspender certezas (disciplinarias,
moralizantes y especializadas, inclusive
con las que se han acorazado como “ver-
dades psicoanalíticas”) evidenciando su
montaje, para mejorar las preguntas,
escuchar sin suponer y explorar los ele-
mentos implicados en la experiencia
única. Se trata de un buen comienzo para
implicarse-cada-uno con ese real sin nom-
bre ni ley.

El psicoanálisis lacaniano y el stand-
up comedy son dos formas no angusti-
adas, sino responsables y creativas, de
producir un savoir-faire con ese real que
siempre se nos escapa y nos regresa siem-
pre al contexto del malentendido, como
medio “natural” de lo humano. Ambas
prácticas, no se sustentan en una visión
normalizadora y patologizada de las vidas
humanas, en la que cada cosa que se hace,
siente y piensa es interpretada como una
falla o crisis del sistema o máquina, o una
oportunidad de aprendizaje. Sino más
bien, como formas de expresión y vincu-
lación social, basadas en la singularidad
(identificación al sinthome), sin transfor-
mar lo extraño de sí, lo éxtimo en algo
malo o patológico, sino en el eje de la
creación para sustentar una vida singular,
legitimándola. (Continuará)

s lamentable ver que la vio-
lencia en los centros escolares
no cesa, las estadísticas mues-
tran una tendencia al alza en
los espacios que deberían ser
seguros para niñas, niños y

adolescentes, en 2022, 3.3 millones de estu-
diantes, de 12 a 17 años de edad, fueron víc-
timas de acoso en el ámbito escolar, lo que
representa que el 28 por ciento de los 11.7
millones que asistieron a la escuela
sufrieron este tipo de violencia.

De los países que forman parte de la
Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos, México ocupa el
primer lugar en bullying, sitio que evidencia
la gravedad del flagelo, pues el 55.9 por
ciento de las y los estudiantes del mismo
rango de edad mencionaron que com-
pañeras y compañeros de sus centros de
estudio les habían hecho burlas o puesto
apodos que no les gustaban u ofendían, lo
que ha impactado en su desarrollo personal
e intelectual.

En México no se han logrado reducir los
índices de impunidad, debido a la falta de
confianza en las autoridades responsables
de la administración y procuración de justi-
cia; de cada 100 delitos que se cometen,

solo el 6.4 por ciento se denuncian y tan
solo el 0.9 por ciento se resuelven, esto sig-
nifica que solo 14 casos concluyen en una
sentencia.

Pero la violencia en los centros escolares
no solo ha crecido, sino que ha escalado y
hemos conocido casos que además del daño
psicológico, tienen secuelas físicas como
pasó con Cristián Carranza, que fue rociado
con gasolina y prendido en fuego por dos
compañeros de su escuela.

El 18 de noviembre pasado, Cristián
acudió a un taller de mantenimiento de
motocicletas, en una escuela de mecánica
automotriz en Texcoco, Estado de México,
y durante la clase, enfrente del profesor y
otros alumnos, un compañero le roció
gasolina sobre su pantalón; luego, otro estu-
diante le prendió fuego con un encendedor,
provocándole quemaduras en segundo y ter-
cer grado en sus piernas y genitales.

Otro caso de violencia extrema sucedió
en marzo pasado en Teotihuacán, Estado de
México: Norma Lizbeth, estudiante de 14
años que, tras ser golpeada por una com-
pañera de la secundaria, falleció.

Son casos de violencia extrema en cen-
tros educativos que hacen inaplazable que
las autoridades educativas federales y
estatales se alleguen de expertos que anali-

cen el impacto de las violencias criminales
y sociales en familias, barrios y escuelas, el
cómo afecta el entorno a niños, niñas y ado-
lescentes, para frenarlas y prevenirlas.

Aun cuando la violencia extrema no se
frene a corto plazo, las escuelas pueden
incidir en su propio ámbito para reducir el
acoso mediante programas de prevención
que integren a las familias y a la comu-
nidad, además de fomentar la cultura de la
denuncia.

La tolerancia y normalización de la vio-
lencia fomentan el silencio, por ello es
necesario impulsar la cultura de la denun-
cia, como política pública para que niñas,
niños y adolescentes sean dotados de her-
ramientas y mecanismos que les permitan
identificar situaciones de abuso o violencia,
además de cómo actuar en caso de presen-
ciar o ser víctimas.

La tecnología permea con extrema rapi-
dez en nuestra vida diaria, por ello niñas,
niños y adolescentes deben tener acceso a
sus derechos para que desde edades tem-
pranas tengan la conciencia de que son suje-
tos de derechos.

Es urgente que desde los distintos espa-
cios enseñemos a nuestras niñas, niños y
adolescentes que la violencia no es normal,
que no deben tolerar ningún tipo de abuso,
que tienen el derecho a manifestarlo y a
denunciar cuando son violentados en el
espacio escolar, social y familiar.

sábado 16 de diciembre del  2023

Devoción

#NoMásVíctimasSilenciosas
Alejandra Barrales
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en alerta
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Al celebrar la inauguración del primer
tramo del Tren Maya, la precandidata
presidencial de la coalición “Sigamos
Haciendo Historia”, Claudia Sheinbaum,
resaltó que el poder sólo es virtud si se
pone al servicio de los demás.

“De una vez decimos que aquí, en
Morena, el poder sólo es virtud si se
pone al servicio de los demás. El poder
no es para enriquecerse, el poder es para
ponerse al servicio del pueblo”, comentó
durante un mitin en el municipio de San
Felipe del Progreso, Estado de México.

En su discurso, Sheinbaum hizo un
recuento de las acciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador, entre los
que destacó el recate de los trenes de

pasajeros, esto en el marco de la inaugu-
ración del Tren Maya en el sureste mexi-
cano, el cual, dijo que es una obra que
abrirá las puertas a la prosperidad com-
partida para comunidades que histórica-
mente han sido olvidadas.

“Hoy el presidente López Obrador
está recuperando los trenes de pasajeros”
y agregó que esta visión de la movilidad
será parte de la continuidad de la 4T.

Por otra parte, Claudia Sheinbaum
también recordó que, hoy es tiempo de
las mujeres transformadoras, pues
destacó que cada vez más ocupan
espacios que antes no tenían y tal es el
caso de Lenia Batres, designada como
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).

“Con la Cuarta Transformación hay

el espacio para las mujeres que antes no
había, el Presidente ha hecho un gabi-
nete paritario, ayer propuso una mujer
de primera en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, a nuestra com-
pañera Lenia Batres, y digo compañera
con mucho gusto porque es una mujer
honesta, decente, que va a defender los
derechos y la justicia para el pueblo de
México y la nación”, señaló.

Asimismo, Claudia Sheinbaum hizo
hincapié en que el segundo piso de la
4T se construye con sueños como la
continuidad de obras de infraestructura
históricas y que se seguirá velando por
la igualdad sustantiva, además de que
se dará el siguiente paso con más apo-
yos sociales, con la construcción de
nuevas universidades.

El Universal                                          

Este 15 de diciembre, marca la inaugu-
ración del Tren Maya, un ambicioso
proyecto que resalta como una de las
iniciativas más costosas durante el
sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador. La ruta tendría como
meta principal impulsar el desarrollo
económico en el sureste de México.

Los trenes iniciarán su operación
con menos de la mitad del recorrido
planificado para abarcar la península
de Yucatán, todo esto apenas cinco
años después de que iniciaran las obras.
Sin embargo, esta propuesta ha estado
envuelta en controversias, principal-
mente debido a las inquietudes acerca
del impacto ecológico que se podrían
desencadenar en la selva, considerada
como el segundo pulmón forestal de
América Latina.

Para aquellos que estén interesados
en realizar un viaje a lo largo de este
recorrido, presentamos algunas de las
fascinantes zonas arqueológicas que
podrán visitar. El Tren Maya recorrerá
1,500 km de vía férrea, atravesando los
estados de Quintana Roo, Yucatán,
Chiapas, Campeche y Tabasco, con una
red de una veintena de estaciones y 14
paraderos más pequeños.

El servicio del Tren Maya se abrirá
inicialmente entre Campeche y Cancún
en los tramos 2, 3 y 4, mientras que la
conexión entre Campeche y Palenque,
Chiapas, se inaugurará el 31 de diciem-
bre. Los tres tramos restantes no

entrarán en operación hasta el 29 de
febrero de 2024. Hoy marcará el inicio
de los viajes de pasajeros a las 07:00
horas, con recorridos que abarcarán
zonas turísticas destacadas como
Chichen Itzá, Valladolid e Izamal.

Destino Cultural: El Meco, Quintana
Roo - Tramo 5, Estación Cancún

En el tramo 5, que abarca la esta-
ción Cancún, se encuentra el sitio
arqueológico de El Meco. De acuerdo
con la Gran Guía Tren Maya, publica-
da por el INAH, este lugar ofrece una
rica experiencia turística con informa-
ción detallada sobre los sitios arque-
ológicos cercanos.

El Universal                                          

Al igual que cuando el hombre llegó a la
Luna (20 de julio de 1969), Maite
Ramos Gómez, directora de Alstom
México, pidió detener el reloj para guar-
dar este momento en la historia pues este
15 de diciembre de 2023 se inauguró el
primer tramo del Tren Maya.

“Detengan su reloj y guarden esa
fecha para siempre”, dijo la directiva
da Alstom México ante el presidente
Andrés Manuel López Obrador, pre-
vio a la puesta en operación del
“Jaguar rodante” que recorrerá la
selva para acercar a todas las comu-
nidades del país.

“Todos los mexicanos debemos sen-
tirnos orgullosos por haber logrado un
tren para México y hecho en México.
Esta mañana (de ayer) tenemos el pri-
vilegio de ser testigos de esta hazaña”.

Destacó que la relación entre
México y Francia – por medio Alstom-

que se ha sabido engarzar a través del
tiempo, talento, de la historia:

“libertad igualdad y fraternidad
son valores que nos hermanan. La
tecnología francesa ha sido puesta en
marcha pero a través de la extraordi-
naria mano de obra mexicana. Más
de 4 mil 500 personas que estuvieron
trabajando y que siguen trabajando
en la producción de los trenes”.

El Universal                                          

La Ley Federal del Trabajo establece en
el artículo 87 que los trabajadores deben
recibir el aguinaldo antes del 20 de
diciembre de cada año. Este pago debe
equivaler al menos a 15 días de salario,
con base en la cantidad total de salarios
percibidos durante el año anterior.

Como el resto de los trabajadores, los
500 diputados federales recibirán su
aguinaldo, que se calcula con base en su
salario mensual, que es de 75 mil 763
pesos con 18 centavos, lo que represen-
ta un incremento de poco más del 1%
respecto a los 74 mil 944 pesos con 77
centavos que recibían el año pasado.

De acuerdo con el Manual que regula
las Remuneraciones para los Diputados
Federales, Personal de Mando y
Homólogos de la Cámara de Diputados
para el Ejercicio Fiscal 2023, el secreta-
rio general de la Cámara Baja tiene un
sueldo mensual de 117 mil 691 pesos
con 44 centavos, mientras que los secre-
tarios de servicios, el contralor general y
los coordinadores reciben 113 mil 279
pesos con 34 centavos.

Los 500 diputados federales tienen un
apoyo mensual de mil 250 pesos por
concepto de despensa y un aguinaldo
equivalente a 40 días de sueldo o parte
proporcional, según el Decreto Anual y
a los Acuerdos del Órgano de Gobierno

competente.
El monto que los legisladores de

todos los partidos e independientes
recibirán de aguinaldo de 140 mil 504
pesos, según se determinó en el
Presupuesto de Egresos de la
Federación 2023, en donde incluso
pusieron la cifra para el de 2024, que
será la misma que este año.

Sin embargo, los diputados no sólo
percibirán ese ingreso, también se le
sumarán 302 mil 105 pesos al año por
prestaciones anuales, que se suman a los
69 mil 305 pesos, que provienen de un
“ahorro solidario”, con base en el artícu-
lo 100 de la Ley del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado.

A lo anterior se suman 397 mil 99
pesos de retenciones en el 2023, que
suman un total de un millón 566 mil
641 pesos de aguinaldo para cada dipu-
tado federal.

Este es el aguinaldo que
recibirán los diputados

La precandidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia afirmó que ‘el
poder es para ponerse al servicio del pueblo’.
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Tatiana Clouthier retomó en redes
sociales lo que dijo Maite Ramos
Gómez, directora de Alstom
México, la mañana de este viernes
ante la inauguración del Tren Maya,
luego de que pidió detener el reloj
para guardar este momento en la
historia, tal como pasó cuando la
humanidad llegó a la Luna.

Por medio de una publicación en
X, la exsecretaria de Economía
remarcó que tras el banderazo del

presidente Andrés Manuel López
Obrador a una de las megaobras del
sexenio, diversas empresas extran-
jeras reconocen el trabajo de las y
los mexicanos.

“Detengan su reloj y guarden esa
fecha para siempre. Todos los mexi-
canos debemos sentirnos orgullosos
por haber logrado un tren para
México y hecho en México. Esta
mañana tenemos el privilegio de ser
testigos de esta hazaña”, dijo Maite
Ramos, durante la mañanera de este
viernes 15 de diciembre.

Por lo que Tatiana Clouthier
remarcó que este evento “quedará
para la historia como lo marcó lle-
gada a la luna”, lo que generó algu-
nas críticas en redes sociales, al
considerar esta aseveración como
algo exagerada.

Este viernes, tras un recorrido de
seis horas y media, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
llegó a Cancún procedente de
Campeche en el primer viaje reali-
zado por el Tren Maya.En realidad, la vocera de la aspirante presidencial de la Cuarta

Transformación retomó las palabras de la directora de Alston México.

Chichen Itzá (Yucatán). Valladolid (Yucatán).

El Meco (Quintana Roo). Izamal (Yucatán).

Elogia la líder de la empresa la ‘hazaña’ que implica la construcción.

Todos los mexicanos debemos

sentirnos orgullosos por haber

logrado un tren para México y

hecho en México. Esta mañana

tenemos el privilegio de ser 

testigos de esta hazaña”.

Maite Ramos Gómez
Directora de Alstom México

“

Critican a Clouthier por comparar con llegada a la Luna

Celebra Sheinbaum apertura del tren

¿Qué zonas arqueológicas se
pueden visitar en el Tren Maya?

Pide directora de Alstom ‘detener
reloj’ por inauguración de obra
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La precandidata presidencial de la coali-

ción Fuerza y Corazón por México,

Xóchilt Gálvez reveló en que medio de

los conflictos internos y relevos en la

presidencia del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF)

no tiene toda la confianza en la institu-

ción por lo que esperará a ver cómo

actúan las magistradas y magistrados.

En entrevista, fue cuestionada por el

relevo en la presidencia del TEPJF de

Reyes Rodríguez Mondragón por la

magistrada Mónica Soto y apuntó:

“Qué mal por el tribunal tener conflic-

tos sus alturas” del proceso electoral.

“A mí en lo que hoy no me tiene hoy

es confianza. La verdad yo no tengo

toda la confianza hasta no ver cómo

van a actuar los magistrados”, subrayó

previo a una reunión con productores

del campo en Teziutlán, Puebla.

Por otra parte, Gálvez aseguró que

con el nombramiento de Lenia Batres

Guadarrama como ministra de la

Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), cuyo cargo durará 15

años, el presidente quiere debilitar el

Máximo Tribunal del país, además

que al igual que la nominación de

Claudia Sheinbaum, será para obede-

cer a López Obrador.

La aspirante lamentó que, por pri-

mera vez en la historia, el presidente

designó de manera directa a una

ministra de la Suprema Corte, quien

es abiertamente cercana a los intere-

ses de su Gobierno.

“Usted Presidente, quiere una

Suprema Corte débil y obediente. Yo,

quiero una Suprema Corte fuerte: con

ministros honestos e independientes. Yo,

sí escucho al pueblo, porque yo sí soy

pueblo. Esa es la verdad”, dijo en un

video difundido en sus redes sociales.

Consideró que el presidente Andrés

Manuel López Obrador, no escucha al

pueblo ni a nadie y eso es evidente con

la imposición y “dedazo” de Lenia

Batres Guadarrama como ministra.

“Este gobierno quiere que la Ley les

sirva solamente a ellos. Por primera

vez en la historia, el nombramiento de

una ministra de la Corte es resultado de

la imposición y el dedazo del

Presidente. Lo que diga su dedito.

Usted tiene un gobierno de puros

parientes”, reprochó.

Sostuvo que el Gobierno Federal

actual quiere un México pobre, donde

la justicia esté solamente a su servicio.

Sin embargo, ella sueña con que los

pobres dejen de ser pobres y que las

clases medias sean cada vez más gran-

des y más fuertes.

Gálvez Ruiz consideró que para

tener un México de justicia, urge que

todas y todos seamos iguales ante la

Ley y se respeten las instituciones.
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La discusión de dos propuestas para bus-

car una salida a la falta de nombramientos

en áreas clave del Instituto Nacional

Electoral (INE) derivó en señalamientos

entre consejerías que incluso, advirtieron

una crisis en el órgano electoral ante la

falta de diálogo y consensos.

En la sesión de Consejo General de

este viernes, se tenían agendadas dos

propuestas.

Una, del consejero Jorge Montaño

para que la presidencia del INE pueda

nombrar al encargado de despacho de la

Secretaría Ejecutiva entre cualquiera de

los titulares o encargados de las direc-

ciones ejecutivas y unidades técnicas; es

decir, sin necesidad de consenso previo

con las consejerías. Sin embargo, retiró

el punto del orden del día.

La segunda, impulsada por Claudia

Zavala, Dania Ravel y Jaime Rivera,

proponen dar 30 días a la presidencia

para que presente sus propuestas y

lograr los consensos para llevar los

nombramientos al pleno; en caso de no

lograrlo, las encargadurías deben ser

ocupadas por la persona del cargo

inmediato inferior del área respectiva.

Al inicio de la sesión, el consejero

Uuc-kib Espadas, advirtió que ambos

proyectos rompen el diseño constitu-

cional, además de que renuncian a la

negociación política.

“Suplico a los cuatro proponentes de

estos dos puntos los retiren de orden

del día a fin de que no cerremos este

año en medio del más grande conflicto

interno que este Instituto haya podido

enfrentar”, alertó.

La consejera presidenta, Guadalupe

Taddei, subrayó que la discusión del

proyecto de las tres consejerías es “una

invitación flagrante a romper el orden

constitucional establecido”.

“Este consejo no tiene atribuciones

para ir normando y regulando asuntos

más allá de lo que están regulado, salvo

aquellos casos que sean para omisiones

de carácter legislativo y en ese momento

no estamos en esa situación”, sostuvo.

Sábado 16 de diciembre de 2023
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La gobernadora de Campeche, Layda

Sansores (Morena), afirmó que en

2024 “vendrá una mujer sabia, que

gobernará la patria” y además del Tren

Maya los campechanos irán por más.

“Como sabemos que viene esta

mujer sabia, que vendrá gobernar la

patria y que ella nació del mismo fuego

y nosotros vamos por más: vamos por

nuestros puertos, caminos y carreteras

necesarias para un pueblo que merecía

que con tanto petróleo y contento asfal-

to que salió sus calles estuvieran digna-

mente pavimentadas”.

En la estación San Francisco

Campeche, a unos minutos que el pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador

inaugure el primer tramo del Tren

Maya de Campeche a Cancún, la man-

dataria estatal aseguró que el sureste

“estalla en aleluyas”.

Aseguró que la fiesta es de quién

han caminado al lado del Presidente

de la República, de “quienes estuvi-

mos contigo la montaña arañando

las piedras, convencidos de qué

más allá de la infamia había otro

mundo posible”.

“A quienes sólo albergan mezquin-

dad, a la ultraderecha desatada por sus

miedos a perder sus privilegios, a ellos

les decimos: ya supérenlo”, dijo.
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Para evitar el “doble Congreso” que

existiría el próximo año, la Cámara de

Diputados declaró constitucional la

reforma al primer párrafo del artículo

65 de la Constitución, en materia de

periodos de sesiones ordinarias del

Congreso de la Unión, que parte de la

iniciativa que promovió el líder de la

fracción priista en la Cámara baja,

Rubén Moreira Valdez.

En su iniciativa, el diputado federal

del tricolor expuso que ante las imper-

fecciones de la reforma político electo-

ral de 2013-2014 en el texto del

Artículo 65 de la Constitución, era

necesario ajustar los tiempos y estable-

cer que el Congreso se reunirá a partir

del 1 de septiembre de cada año para

celebrar un primer periodo de sesiones

ordinarias y a partir del 1 de febrero

para celebrar un segundo periodo.

La reforma propuesta fue aprobada

conforme a lo indicado en la iniciativa

del político coahuilense y el Congreso

de la Unión en el uso de la facultad que

le confiere el artículo 135 de la

Constitución, y previa aprobación de la

mayoría de las legislaturas de los esta-

dos y de la Ciudad de México (17 con-

gresos), se llevó a cabo la declaratoria.

Con esto se cierra la discrepancia

con el ordenamiento actual, que plante-

aba que, cuando el presidente de la

República inicie su encargo en la fecha

prevista en el artículo 83, el primero de

octubre, el Congreso se reúna a partir

del primero de agosto, cuando los inte-

grantes de la LXV Legislatura fueron

electos por tres años, para concluir el

último día de ese mes.

En los transitorios, se estableció que

la duración en el cargo de los diputados

federales electos para la LXV

Legislatura se computará a partir del 1

de septiembre de 2021 y hasta el 31 de

agosto de 2024. Mientras los senadores

electos para las LXIV y LXV

Legislaturas, se contará a partir del 1 de

septiembre de 2018 y hasta el 31 de

agosto de 2024.

Además, se define que los diputados

federales electos para la LXVI

Legislatura durarán en el ejercicio de

su cargo 36 meses, contabilizados a

partir del 1 de septiembre de 2024 al 31

de agosto de 2027.

En ese sentido, Moreira Valdez

fundamentó en su proyecto de ley que

de esta manera se da certeza jurídica

al Congreso de la Unión en los tiem-

pos de su función y se garantiza el

desarrollo de las tareas legislativas de

forma clara.

“Las democracias actuales requieren

de ajustes constantes para hacer frente

a los retos sistémicos, pero sobre todo

que exista claridad en las normas que

determinan el desarrollo de sus funcio-

nes y periodos de gestión”, apuntó.

Tras concluir la declaratoria consti-

tucional, se remitió al Ejecutivo

Federal para su publicación en el

Diario Oficial de la Federación.

La gobernadora de Campeche elogió a la precandidata Claudia Sheinbaum.

Tras reforma propuesta por el diputado Rubén Moreira, la actual Legislatura

concluirá el próximo 31 de agosto.

La precandidata opositora criticó que el conflicto interino que vivió el TEPJF

se diera justo antes de las elecciones del 2024.

Guadalupe Taddei, consejera presi-

denta del organismo electoral.

Vendrá en 2024 una mujer sabia
que gobernará la patria: Sansores
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador contó cómo fue que eligió a

Lenia Batres como nueva ministra de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), luego de que en el Senado no

fuera electa ninguna de las mujeres que

envió en dos ternas.

En su conferencia mañanera de ayer

en Campeche, previo a la inauguración

de una primera etapa del Tren Maya,

López Obrador contó que se reunió con

Lenia Batres y con Bertha Alcalde

Luján, otra de sus propuestas. Refirió

que ambas obtuvieron la votación más

alta en el Senado

“Les dije: ‘¿Qué vamos a hacer?

Ayúdenme’. Y para que vean lo impor-

tante de las convicciones y eso es una

lección para todos. No hay que tener

tanto apego, ni al poder ni al dinero (...).

“Les dije a las dos: ‘ayúdenme, cómo

le hacemos, estamos hablando de 15

años asegurados de trabajo, yo espero

que les vamos a ganar y que vamos a

bajar los sueldos, pero son 15 años’ (...)

Y Bertha me dijo: ‘Presidente, yo gané la

primera votación, pero después Lenia

ganó las últimas dos, sacó más votos que

yo, yo no tengo ningún problema, yo

puedo ayudar en otra tarea’. No lo hice,

pero tenía ganas de pararme a abrazarla.

“O sea, un acto de dignidad, de princi-

pios, excepcional, extraordinario, porque

hay quienes por un cargo menor se des-

greñan, se rasguñan, y por eso fue Lenia

la propuesta. Y claro que nos va a seguir

ayudando Bertha, y el tiempo que me

queda, a lo mejor en otras cosas, donde

me ayude más porque ya demostró con

hechos que tiene convicciones, que tiene

principios, que tiene ideales, así fue y ya

es ministra”, contó el presidente.

“Ella (Bertha Alcalde), de manera

muy consecuente, dijo: ‘No

Presidente’. Explicó lo de los votos,

que en las últimas elecciones había

obtenido Lenia más votos, pero pues

fue una muy buena actitud”, añadió.

A Lenia Batres, Bertha Alcalde,

Eréndira Cruzvillegas y María Estela

Ríos González, López Obrador las cali-

ficó como “de primera”: “Muy buenas,

honestas, profesionales, con vocación

de justicia, independientes”.

Apuntó que Lenia Batres sería

incapaz de recibir “una consigna” o

una “línea” de nadie: “Primero yo no

lo haría y tampoco ellas aceptarían

que yo les dijera: ‘votas así’, tratán-

dose de una injusticia o para proteger

un acto de corrupción”.

Declinó Bertha Alcalde por Lenia BatresNombramientos
del INE podrían

generar conflictos

Lenia Batres. Bertha Alcalde.

Desconfía Xóchitl de Tribunal Electoral

No habrá doble Congreso

‘SOY EXPERTA EN ENERGÍAS
LIMPIAS; CLAUDIA, EN

ESTUFAS DE LEÑA’
Tras la celebración de la COP28
en los Emiratos Árabes Unidos
en el que 200 países tomaron la
decisión de poner fin al uso de
combustibles fósiles, la precan-
didata del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez cues-
tionó a Claudia Sheinbaum
sobre su posicionamiento ante
un gobierno “destructor del
medio ambiente” y la llamó
“experta en estufas de leña”.

Fue por medio de un video
que compartió en su cuenta de X,
en el que criticó la inversión
hecha por el presidente Andrés
Manuel López Obrador a una refi-
nería de petróleo cuando lo de
hoy son energías renovables.

“El actual gobierno ha tirado
el dinero en una nueva refinería
de crudo que hasta hoy no fun-
ciona. En lugar de invertir en
energías que vienen del sol y el
viento”, manifestó.
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16.69 17.65

18.48

0.12092 0.12113

57,130.08

0.16%  más

Sube

Sin cambio

18 centavos menos

0.00018 centavos menos

37,305.16

0.15% más

11.25 10.78

56.81

19.02

Sube93.66

Mientras que la inflación general fue de 4.3% en
noviembre, las cuotas de autopistas subieron
en promedio 11.4% a escala nacional y llevan
nueve meses seguidos superando al también
llamado impuesto de los pobres, de acuerdo
con el Inegi.

7,969466

Ciudad de México/El Universal.-

Las necesidades de financiamiento del
gobierno federal para cubrir su déficit fis-
cal en 2024, más las amortizaciones de
deuda programadas para un año determina-
do serán de 4.2 billones de pesos.

Esto equivale a 12.4% del Producto
Interno Bruto (PIB), para lo cual se recur-
rirá principalmente al mercado de deuda
local y de forma complementaria al exter-
no.

Así lo anunció la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP) en el Plan Anual
de Financiamiento (PAF) 2024, en el que
dio a conocer los principales objetivos en
el manejo de la deuda del próximo año,
último de esta administración.

En 2024 se adoptará una postura más
defensiva respecto a los ejercicios de
manejo de pasivos y se considerarán única-
mente oportunidades que permitan un
desendeudamiento neto importante sin
aumentar la tasa cupón promedio de los
bonos del gobierno federal. Lo anterior,
advierte, como precaución ante la posibili-
dad de un escenario con políticas mone-
tarias restrictivas por parte de los princi-
pales bancos centrales.

Para estimar las necesidades de finan-
ciamiento, la SHCP tomó los siguientes
supuestos: un tipo de cambio promedio de
17.1 pesos por dólar y las necesidades que

resultan de la medida de déficit y de las
amortizaciones, que incluyen los
vencimientos asociados a instrumentos de
corto plazo, pero sin considerar su revol-
vencia.

Desglosó que conforme al Paquete
Económico para 2024, el déficit del gobier-
no federal es de un billón 906 mil millones
de pesos, cifra equivalente a 5.5% del PIB.

En tanto que las amortizaciones de

deuda para 2024 ascienden a 2 billones 344
mil millones de pesos o 6.8% del PIB, que
será menor en 0.9 puntos porcentuales
sobre las amortizaciones de este año, que
fueron de 2 billones 467 millones.

El documento detalla que la composi-
ción de estos vencimientos es de 6.6% del
PIB de amortizaciones internas y 0.2% de
amortizaciones externas. Se asegura que
ello es congruente con el déficit aprobado
por Congreso de la Unión y con el techo de
endeudamiento interno neto del gobierno
federal de un billón 990 mil millones de
pesos y externo neto de hasta 18 mil mil-
lones de dólares para el gobierno federal y
la banca de desarrollo.

Para la deuda interna por 2.2 billones de
pesos, se establece que el programa de sub-
astas de valores gubernamentales se adap-
tará a las condiciones y evolución de los
mercados financieros. Se continuará con el
desarrollo del financiamiento sostenible; se
consideran factores como las amortiza-
ciones de deuda y crecimiento de la
demanda interna en función de las expecta-
tivas inflacionarias y de ciclos de política
monetaria. Dadas las expectativas, se dará
preferencia a los instrumentos de tasa fija y
de largo plazo y se evaluarán las ventanas
de oportunidad para realizar subastas sindi-
cadas con el fin de actualizar las referen-
cias y mejorar los perfiles de vencimiento.

Ciudad de México/El Universal.-

La Bolsa Mexicana de Valores acu-

muló una ganancia semanal de 5% y

terminó ayer en 57 mil 130 puntos, el

mejor cierre desde que se estableció

hace 129 años. Analistas de Actinver

relacionaron el cierre histórico con los

grupos aeroportuarios que lideraron las

subidas tras la aprobación del plan de

inversión de Asur, lo que interpretó el

mercado como un menor riesgo sobre

el sector. 

La bolsa también fue impulsada por

los comentarios de la Reserva Federal

sobre una política monetaria menos

restrictiva en EU, opinaron.

Ciudad de México/El Universal.-

La inseguridad pública, elecciones,

fenómenos climáticos y la inflación

son los principales elementos que

pueden limitar el desempeño económi-

co, opinaron directivos empresariales

de las cuatro regiones del país entrevis-

tados por el Banco de México

(Banxico).

Durante la presentación del Reporte

de Economías Regionales, la directora

general de Investigación Económica

del banco central, Alejandrina Salcedo,

señaló que entre los riesgos a la baja

para la actividad económica local men-

cionaron que se deterioren los indi-

cadores de seguridad pública.

En segundo lugar, comentaron que,

si bien es común que en los procesos

electorales se dé cierta incertidumbre,

tendrían el riesgo de que sea mayor a la

esperada. También indicó que persista

la inflación en niveles elevados o que

se materialicen fenómenos climáticos

adversos para la actividad económica

regional.

"Esto lo podemos pensar en el con-

texto de lo que sucedió no hace muchos

días con el huracán Otis", refirió al

aclarar que el documento se terminó

antes de dicho fenómeno, por lo que

aún no tienen información sobre su

impacto en aquella zona.

Al alza los riesgos que les men-

cionaron los contactos empresariales

fueron que el gasto público, en particu-

lar que la inversión en infraestructura

sea mayor al esperado o que se obser-

ven tanto en el ámbito local como

internacional condiciones más favor-

ables que incentiven una mayor inver-

sión.

Para el caso específico del norte,

que incluye Baja California,

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,

Sonora y Tamaulipas, comentó que ven

favorable el proceso de relocalización

o nearshoring.

Acerca de las perspectivas para las

economías regionales, comentó que se

prevé que continúe la expansión,

aunque el entorno continuará siendo

complejo e incierto y presentando

desafíos para su crecimiento.

En particular, hizo ver que "se puede

pensar en la disminución de la deman-

da externa, en una desaceleración de la

actividad económica en Estados

Unidos que pudiera influir sobre las

regiones exportadoras.

"También en aquellas que son más

dependientes del turismo o incluso de

las que tienen más recepción de reme-

sas", puntualizó.

ACCIONES NECESARIAS

Dentro de ese contexto, Alejandrina

Salcedo advirtió que para enfrentar

esos retos, es crucial propiciar las

condiciones necesarias para la inver-

sión.

Además, fortalecer algunos de los

factores que influyen en el ámbito

interno, en particular, señaló, la necesi-

dad de fortalecer el Estado de derecho,

avanzar en la construcción de

infraestructura hidráulica y por

supuesto, energética porque a su vez

puede generar mayor atracción de

inversión privada.

Ciudad de México/El Universal.-

En la última encuesta del año real-

izada por el Banco de México

(Banxico), analistas bajaron sus expec-

tativas para la inflación y mejoraron el

pronóstico para el crecimiento de la

economía nacional.

De acuerdo con el consenso de 35

grupos de análisis y consultoría

económica del sector privado nacional

y extranjero, la inflación terminará el

año en 4.44% desde 4.54% previsto en

el sondeo anterior. Para el siguiente año

quedó igual en 4% y para 2025 pasó de

3.74% a 3.72%.

El consenso también prevé que el

Producto Interno Bruto (PIB) va a

lograr un avance este año de 3.40% y

hay oportunidad para mejorar el crec-

imiento previsto para 2024, con 2.29%

comparado con la proyección anterior

de 2.10%.

No movieron su estimado de 2023

para la expansión de la economía de

Estados Unidos, al conservarlo en

2.40%, pero para 2024 mejoró de

1.37% a 1.45% y en 2025 esperan un

crecimiento de 1.70%.

Para el superpeso están viendo que

terminará el año con una cotización de

17.57, cuando en la consulta anterior

era de 17.70 unidades. Bajó de 18.69 a

18.53 pesos por dólar el tipo de cambio

esperado para 2024 y de 19.46 a 19.25

pesos en 2025.

Para la principal tasa de interés del

Banco de México, el consenso ve un

ajuste a 9.25% para finales del próximo

año y 7.50% en 2025. Los obstáculos

para la economía siguen siendo los

mismos que caracterizaron práctica-

mente a todo el año: gobernanza y los

problemas de inseguridad pública, falta

de Estado de derecho, incertidumbre

política interna y corrupción.

Además de la inflación y la política

monetaria, sobre todo para la última

parte del año, estuvieron presentes

entre los factores seleccionados por los

analistas consultados por el banco cen-

tral.

La mayoría cree que la economía

permanecerá igual en los próximos seis

meses, que estamos mejor que hace un

año y que es un buen momento para

hacer inversiones.

De ahí que elevaron sus expectativas

para la recepción de inversión extran-

jera directa de 36 mil 300 millones de

dólares a 37 mil 238 millones para este

año que está por terminar. La inversión

foránea para 2024 la ajustaron de 38

mil 700 a 39 mil millones de dólares,

mientras que para 2025 están anticipan-

do capitales del exterior por 40 mil 750

millones.

Gobierno necesita 4.2 bdp 
para cubrir déficit y deuda

Rogelio Ramírez de la O, titular de
Hacienda.

Impone Bolsa nuevo 
máximo histórico

La Bolsa Mexicana de Valores acumuló una ganancia semanal de 5% y ter-
minó ayer en 57 mil 130 puntos.

Analistas ven menos inflación y más PIB

La inflación terminará el año en 4.44% desde 4.54% previsto en el sondeo
anterior.

Advierten riesgos para economías regionales

Alejandrina Salcedo, directora general de Investigación Económica del
banco central.
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Admite ejército israelí matar
‘por error’ a tres rehenes

Tel Aviv, Israel.-                                    

El Ejército israelí admitió
este viernes haber matado a tres
rehenes israelíes que estaban
cautivos dentro de la Franja de
Gaza. "Durante los combates en
Shujaiya, las Fuerzas de
Defensa de Israel identificaron
erróneamente a tres rehenes
israelíes como una amenaza.
Como resultado, las tropas dis-
pararon contra ellos y los mata-
ron", indicó un comunicado
militar, expresando "un profun-
do remordimiento por el trágico
incidente".

"Este es un acontecimiento
triste y doloroso para todos
nosotros. Las Fuerzas de
Defensa de Israel son responsa-
bles", afirmó en rueda de prensa
el portavoz del Ejército israelí,
Daniel Hagari. Este aseguró que
el Ejército ya está investigando
el accidente, que tuvo lugar en
"una zona de combate donde las
tropas se encontraron con
muchos terroristas en los últi-
mos días, y hoy libraron duras
batallas".

Horas antes, las autoridades
israelíes confirmaron que cuen-
tan con que, de los 132 rehenes
que quedaban en manos de
Hamás, veinte estaban ya muer-

tos. El grupo islamista Hamás
"tiene actualmente los cuerpos
de veinte rehenes (...), sabemos
que han sido asesinados en cau-
tividad", lamentó el portavoz
del Gobierno de Israel, Eylon
Levy.

El primer ministro de Israel,
Benjamín Netanyahu, ofreció
este viernes (15.12.2023) con-
dolencias a las familias de los
tres rehenes israelíes a los que
el Ejército mató "por error" en
una operación de rescate de

secuestrados en Shujaiya, un
barrio a las afueras de la ciudad
de Gaza.

"Junto con toda la nación de
Israel, inclino mi cabeza con
profundo dolor y lamento la
caída de tres de nuestros queri-
dos hijos que fueron secuestra-
dos", afirmó Netanyahu en un
comunicado difundido por la
oficina del primer ministro.

"Ésta es una tragedia inso-
portable. Todo el Estado de
Israel estará de luto esta noche.

Mi corazón está con las familias
afligidas en estos momentos
difíciles", indicó Netanyahu.

AUTORIZA ENTREGA 
DE AYUDA

Israel anunció este viernes
que aprobó la entrada de ayuda
humanitaria a la Franja de Gaza
por uno de sus puntos de paso,
con el objetivo de descongestio-
nar el de Rafah, fronterizo con
Egipto. "El gabinete aprobó
temporalmente la descarga de
camiones del lado gazatí del
punto de paso de Kerem
Shalom en lugar de reenviarlos
a Rafah", indicó la oficina del
primer ministro Benjamin
Netanyahu en un comunicado.

"La decisión del gabinete
precisa que sólo la ayuda huma-
nitaria proveniente de Egipto
será entregada a Gaza de esta
manera", añadió. La medida
posibilitará, según el propio
comunicado, cumplir con lo
acordado de permitir la entrada
de 200 camiones de ayuda al
día, mientras por Rafah sólo
hay capacidad para la entrada
de cien al día. "Estados Unidos
se ha comprometido a pagar la
mejora del cruce de Rafah lo
antes posible", agregó.

En un comunicado, Israel expresa su “´profundo remordimien-
to por el trágico incidente”.

Juan Emilio Aguillón                        

Un diputado ucraniano
detonó este viernes tres
granadas dentro de una sala,
en el pueblo de Keretsky, ubi-
cado al occidente de Ucrania,
dejando al menos una persona
sin vida.

Los reportes de la policía
informan que hay 26 personas
heridas, de las cuales 6
sufrieron lesiones de
gravedad.

En redes circula un video

que muestra el incidente ocur-
rido este viernes, exponiendo
al funcionario público lanzar
las granadas de frag-
mentación, las cuales explotan
pocos segundos después. 

SE INVESTIGA CASO
Medios locales no han ase-

gurado si el tipo murió o
sobrevivió durante el atenta-
do, sin embargo, el hecho está
siendo investigado como un
posible ataque terrorista.

Se presume que, antes del

fatal ataque, el sujeto discutió
con sus compañeros de sala,
supuestamente acerca del
aumento salarial, pero estos
no se habrían puesto de su
lado.

El ataque ocurre durante
uno de los peores momentos
del país europeo, pues Ucrania
sigue en guerra con Rusia y se
encuentra negociando con
Estados Unidos y la comu-
nidad internacional, para
seguir recibiendo apoyo
económico y militar.

Juan Emilio Aguillón                         

El presidente Javier Milei
anunció este viernes que su
gobierno tratará de vender dos
aviones de la flota de la
empresa Yacimientos
Petrolíferos Fiscales, una
compañía energética que utili-
zaba las aeronaves para uso de
funcionarios públicos de la
política argentina.

PRIVILEGIOS
“Tomamos la decisión de

concretar la venta de dos avio-
nes de la empresa YPF. Dos
aviones utilizados casi con
exclusividad por la política,
por los privilegiados, que no
queremos que estén más”,
declaró la administración de
Milei a través del portavoz,
Manuel Adorni.

De acuerdo con el medio El
Clarín, uno de estos aviones
era empleado por la expresi-
denta Cristina Kirchner para

viajar al sur del país.
Asimismo, Adorni indicó

que se reducirá la mitad de
choferes que trasladan a los
dirigentes políticos, además
de reducir la flota de vehícu-
los oficiales de los miembros
de la clase política argentina.

“Es un privilegio que tiene
buena parte de la política que
es irracional (…) nos hemos
encontrado con cosas que
parecen menores, pero para
nosotros son una gran foto”,
declaró.

Si la solicitud es rechazada, recibirá sentencia el 1 de marzo del
próximo año.

Solicita Genaro García
Luna nuevo juicio en EU

El Universal.-                                    

El abogado del exsecretario de
Seguridad Pública de México,
Genaro García Luna, solicitó al
juez Brian Cogan, en Nueva
York, un nuevo juicio para su
cliente.

El abogado César de Castro
presentó la solicitud y si es en
rechazada, la sentencia se reali-
zará el 1 de marzo de 2024.

García Luna fue declarado
culpable de cuatro delitos relacio-
nados con el narcotráfico y uno
de engañar a la autoridad migra-
toria.

El abogado de García Luna
presentó documentos judiciales
diciendo que su cliente se reunió
con altos diplomáticos, agentes
del orden y funcionarios de inteli-
gencia estadounidenses más de
180 veces desde 2007 a 2012, un
periodo en el que un jurado de
Nueva York determinó que había
estado cometiendo delitos federa-
les, reportó el The New York
Times.

Varios testigos se presentaron
para ayudar en su defensa, inclui-
dos algunos de México que
habían guardado silencio durante
el juicio "por temor a represa-
lias", escribió César De Castro,
luego de que fuera declarado cul-
pable de cuatro delitos relaciona-
dos con el narcotráfico y uno de
engañar a la autoridad migratoria.

Entre las nuevas pruebas se

encontraban los horarios diarios
que llevaban los asistentes de
García Luna mientras se desem-
peñaba como secretario de
Seguridad Pública de México, un
puesto poderoso a nivel de gabi-
nete.

REUNIONES
De Castro dijo que también

tuvo en sus manos registros ofi-
ciales firmados por un alto fun-
cionario de la DEA. El funciona-
rio y el fiscal general mexicano
documentaron que "el gobierno
de Estados Unidos realizó exten-
sas investigaciones de anteceden-
tes" de García Luna y su personal
que incluyeron pruebas de detec-
tor de mentiras.

Según los documentos judi-
ciales, García Luna se reunió 24
veces con embajadores estadou-
nidenses, ocho veces con el fiscal
general, 15 veces con funciona-
rios de la CIA y casi 50 veces con
la DEA, en gran parte con el
director regional de la agencia.

De acuerdo con lo informado
por la prensa, la DEA y la CIA
realizó exhaustivas verificaciones
de antecedentes de García Luna y
de los miembros de su personal y
no encontró evidencia de corrup-
ción.

"El señor García Luna y su
equipo fueron investigados
exhaustivamente y absueltos de
cualquier irregularidad por parte
del gobierno de Estados Unidos".

Ordena Milei vender
aviones de uso político 

Rudy Giuliani, ex alcalde de Nueva York.

Posible atentado terrorista
deja un muerto.

Santiago, Chile.-                                     

Chile realizará el domingo 17
de diciembre el plebiscito consti-
tucional 2023, en el que los ciuda-
danos deberán votar si están a
favor o en contra de la propuesta
de texto que entregó el Consejo
Constitucional al presidente
Gabriel Boric en noviembre de
este año.

Este nuevo plebiscito forma
parte del proceso constituyente
que se inició en 2020 tras la ola de
protestas por el alto costo de vida
y la desigualdad que un año antes
sacudieron al país sudamericano.
En 2022, como parte del proceso
fallido, millones de chilenos
rechazaron rotundamente la nueva
propuesta de constitución en un
plebiscito que buscaba cambiar la
instaurada durante la dictadura del
general Augusto Pinochet.

En ese entonces, tanto el
Gobierno de Boric como la oposi-
ción prometieron seguir adelante
para crear una nueva constitución,
mas no reformar la actual.

Tras casi un año, el Consejo
Constitucional de Chile, encarga-
do de elaborar el texto, presentó

una nueva propuesta en la que,
según su presidenta, la opositora
Beatriz Hevia, se incluyen las
demandas “más urgentes del Chile
de hoy y de los desafíos que tene-
mos hacia el futuro: un Chile más
seguro, un Chile más estable y
menos corrupto y un Chile que
pueda salir del estancamiento
económico y progresar en orden y
paz”.

Al acudir al centro electoral, el
votante recibirá una cédula electo-
ral con la siguiente pregunta:
"¿Está usted a favor o en contra
del texto de nueva Constitución?".

El ciudadano debe elegir solo
una de las opciones disponibles
para que el sufragio sea válido: "A
favor" o "En contra". Si se marcan
los dos, el voto será nulo y, si no se
marca ninguno será blanco.

La participación en el plebisci-
to es obligatoria y las personas que
no emitan su voto podrían recibir
una multa a beneficio municipal
equivalente a unos 220 dólares.
Existen algunas razones válidas si
no se puede votar, como estar a
más de 200 kilómetros de distan-
cia del domicilio electoral corres-
pondiente, enfermedad y otras.

Acudirán chilenos 
a nuevo plebiscito 

Detona diputado ucraniano granadas en una reunión

Los temas controversiales de la nueva Constitución son:
aborto, equidad, vivienda, salud, pensiones.

Privilegios innecesarios.

Pagará Rudy Giuliani 
148 mdd por difamación

El Universal.-                                           

Rudy Giuliani, exalcalde
de Nueva York, deberá pagar
a un par de trabajadores elec-
torales de Georgia 148 millo-
nes de dólares en daños y per-
juicios, según un jurado fede-
ral.

Giuliani encaró la demanda
por difamación después de
que los acusó falsamente de
ayudar a robarle las eleccio-
nes presidenciales de 2020 a
Donald Trump.

El exalcalde de Nueva York
y ex abogado de Trump está
siendo juzgado desde el lunes
en un tribunal federal de
Washington, donde Ruby
Freeman y Wandrea ArShaye
"Shaye" Moss presentaron
una demanda contra él afir-
mando que sus afirmaciones
infundadas en diciembre de
2020 destruyeron su reputa-

ción y las expusieron a un
torrente de amenazas e insul-
tos crueles.

Al jurado de ocho personas
sólo se le pidió sopesar cuán-
to debía pagar Giuliani a las
mujeres en concepto de daños
y perjuicios después de que el
juez federal del caso emitiera
una sentencia en rebeldía con-
tra Giuliani en agosto basán-
dose en sus confesiones y en
la falta de entrega de pruebas
en el caso. Moss y Freeman
han solicitado hasta 47 millo-
nes de dólares por daños y
perjuicios, reportó el The
Washington Post.

Una jueza federal de
Washington determinó en
agosto que Giuliani es culpa-
ble de haber difamado a las
dos mujeres y este jueves se
celebraron los alegatos finales
en el juicio.

Acusó a funcionarias electorales de
ayudar a robar la elección de 2020

El presidente

argentino 

asegura que una

de las naves era

utilizada por la

ex presidenta

Cristina Kirchner
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Interponen alcaldes denuncia
por recursos a municipios

Amplían periodo ordinario
para esperar presupuesto

El motivo es por publicar decretos en la Gaceta Oficial de Poder Legislativo,

El alcalde de San Nicolás, Daniel Carrillo, la presentó en la Fiscalía Anticorrupción,.

Dejan actuarios en Palacio de Gobierno
resolución sobre Fondo Municipal

César López.

Tras no ser recibidos de nueva

cuenta en la Tesorería del Estado,

el  alcalde Daniel Carrillo Martí-

nez y la alcaldesa Cristina Díaz

Salazar acudieron a la Fiscalía

Anticorrupción a presentar una

denuncia por el incumplimiento

en el depósito de los recursos.

"Ya nos recibieron la amplia-

ción de pruebas en la Fiscalía

Anticorrupción, estamos entre-

gando lo que no nos quisieron re-

cibir la Secretaría de Fianzas, las

resoluciones del Tribunal de Jus-

ticia Administrativa Federal se la

estamos incluyendo a los incum-

plimientos por el depósito de los

recursos", dijo Carrillo Martínez.

Los ediles arribaron cerca de

las 10:00 horas al edificio guber-

namental para entregar el oficio

que notifica sobre la entrega de

los recursos restantes del fondo

de los 2 mil 500 millones de

pesos, sin embargo de nueva

cuenta fueron recibidos por una

decena de elementos de Fuerza

Civil quienes custodiaban el ac-

ceso a la dependencia.

Carrillo Martínez, explicó que

buscarán presionar para que se les

persiga como delincuentes a los

funcionarios por la omisión en los

depósitos tras las notificación del

Tribunal Federal de Justicia.

"Vamos a presionar ahora

para que tengan un trato de de-

lincuentes por el incumplimiento

de los depósitos a todos los fun-

cionarios que están en la carpeta.

Ampliamos la denuncia y tam-

bién vamos a proceder con am-

paros", precisó el edil nicolaíta.

Aseguró que cualquier juicio

o recursos legal por parte del Go-

bierno Estatal están desechados.

"Están desechadas, y ya están

notificados y lo van a negar por-

que ha sido el estilo del goberna-

dor, judicializar, no cumplir y no

acatar las leyes judiciales". 

Va Samuel por la vía legal 
contra los diputados locales
Consuelo López González

El gobernador Samuel García

denunciará a los diputados locales

por publicar decretos en la Gaceta

Oficial del Poder Legislativo.

En un en vivo a través de sus

redes sociales, el mandatario esta-

tal indicó que se trata de un acto

ilegal de usurpación de funciones

y debe ser castigado.

Durante el audiovisual, el eme-

cista volvió a despotricar contra los

legisladores del PRIAN y los acusó

de querer quitarle facultades y or-

ganismos de gobierno.

"Me esperé al día de hoy para

hacer lo público, me tuve que es-

perar porque justo hace una hora el

Congreso ya se fue de vacaciones,

regresan en enero y no les quise dar

chance ni de meter las manos", ma-

nifestó.

"Pero están ahorita en un claro

delito de usurpación de funciones,

de abuso de autoridad y van a ser

denunciados penalmente los dipu-

tados del PRI y del PAN".

"Hoy les quiero decir que me

espere a este momento para anun-

ciar que el Congreso de Nuevo

León va a ser denunciado penal-

mente", puntualizó.

Señaló que en todo momento

los diputados locales de oposición

bloquearon al Estado, e incluso in-

tentaron quitarle  organismos que

como la UIFE, el SAT estatal, la

Defensoría Pública, y hasta su

Gabinete.

Sin embargo, advirtió, no lo

va a permitir.

"Los diputados del PRI  y el

PAN, que recibieron línea de

Alito y de Markito, llevan un año

cometiendo series y legalidades

que constituyen delito penal Fe-

deral", sostuvo.

Alma Torres Torres

Actuarios del Poder Judicial

del Estado acudieron al Palacio

de gobierno a dejar la resolución

de la controversia de inconstitu-

cionalidad respecto a la falta de

entrega del fondo especial a los

municipios.

Los actuarios buscaban dejar

el oficio ante la oficialía de par-

tes al interior del palacio de

Cantera, sin embargo, se les no-

tificó que estaba cerrada, por lo

que procedieron a pegar las no-

tificaciones en la puerta de en-

trada del Palacio de Gobierno.

Fue con el oficio número 71

76/2023 que se presentó la con-

troversia de inconstitucionalidad

foliada 2/2023 mediante el que,

por instrucciones del Presidente

del Poder Judicial del Estado,

Arturo Salinas Garza que dieron

constancia de los autos de con-

troversia de inconstitucionali-

dad.

“De acuerdo correspondiente

al escrito signado por Mauro

Guerra Villarreal diputado pre-

sidente de la mesa directiva de la

LXXV y legislatura del con-

greso del Estado de nuevo León

parte actora; quien comparece

dentro de la controversia de in-

constitucionalidad registrada

bajo el consecutivo dos/2023

mediante el cual solicita a esta

autoridad, se requiera el poder

ejecutivo y el secretario de fi-

nanzas y Tesorero general,

ambos del Estado de nuevo

León, el cumplimiento de la

asistencia definitiva dictada el

pasado 4 de septiembre de

2023”, señala el escrito.

Asimismo, se colocó otra

controversia de inconstituciona-

lidad y de numeral 71 62/2023

del oficio en el que se señala a la

que se habían tenido por recibidos

el 12:14 diciembre 2023 y firma-

dos por el licenciado Olegario

Maldonado Garza en su carácter

delegado autorizado de la parte

actora el incidente de suspensión.

Lo anterior, con motivo de la

controversia de inconstitucionali-

dad seis/2023 donde se solicita

una ampliación de la medida cau-

telar concedida por el auto de

fecha 29 de marzo de 2023 en

torno a la entrega de dichos re-

cursos.

Al no poder entrar, pegaron el documento en la puerta.

Alma Torres Torres

Tras el acuerdo de la Comisión

de Régimen Interno (Cocri), el

Congreso de Nuevo León aprobó

la ampliación de hasta por 30 días

del periodo ordinario de sesiones 

Lo anterior, tiene la finalidad

de dejarle espacio al Gobernador

del Estado, Samuel García Se-

púlveda, para que pueda presen-

tar el Presupuesto completo para

el ejercicio fiscal del 2024.

"La atribución que este Con-

greso tiene para prorrogar el pe-

riodo ordinario, así como el de

designar de entre sus integrantes a

la Diputación Permanente que cu-

brirá el periodo de receso durante

cada periodo ordinario de sesio-

nes. Se aprueba prorrogar hasta

por 30 días naturales, el primer

periodo de sesiones ordinarias", se

establece en el acuerdo.

"De acuerdo con lo estable-

cido en el convenio laboral cele-

brado entre el Sindicato y el

Estado, del 18 de diciembre al 2

de enero del año 2024, serán

considerados como días inhábi-

les para cualquier efecto admi-

nistrativo o legal, sin perjuicio de

lo anterior, en caso de que por la

naturaleza del acto así se re-

quiera, se podrán habilitar días y

horas laborables, bastando la ins-

trucción por escrito de la presi-

dencia de la directiva", añade.

Cabe destacar, que como

parte del acuerdo que realizaron

en la Cocri, se determinó quienes

conformarían la Diputación Per-

manente que sesionará hasta que

se renueve el periodo de sesiones

y que estará a cargo de Mauro

Guerra.

En este sentido, los legislado-

res locales cerraron este viernes,

la sesión extraordinaria de Pleno

iniciada el pasado jueves, pero se

les solicitó a los diputados que

estén pendientes de una posible

convocatoria a sesionar.

DEJA GOBERNADOR EN
RIESGO ECONÓMICO A NL 
Carlos de la Fuente Flores, co-

ordinador del PAN en el Con-

greso local advirtió que la falta de

Presupuesto para el 2024, dejará a

Nuevo León en una situación de

riesgos económicos, debido a que

el Gobierno del Estado quedará fi-

nancieramente inoperable.

El legislador albiazul mani-

festó que el que el Gobernador

Samuel García no haya presen-

tado el presupuesto podría poner

en peligro todos los ingresos del

2024, impidiendo la emisión de

cheques y comprometiendo el

desarrollo económico del estado. 

Aunado a ello, De la Fuente

Flores cuestionó la falta de ma-

durez y la postura del goberna-

dor y señaló que son unos

"ridículos" por recurrir a diver-

sas artimañas para eludir el cum-

plimiento de la ley y evadir las

decisiones de las autoridades.

Se extendió 30 días con la esperanza de que llegue.

Albero Medina Espinosa

La Titular de AMAR a Nuevo

León, Mariana Rodríguez Cantú

aseguró este viernes estar firme en

ser la única precandidata a la al-

caldía de Monterrey por

Movimiento Ciudadano (MC), por

lo que sería  candidata única oficial

para el 2 de marzo próximo. 

Este viernes al realiza pegote de

"la calca matonas" en la zona de la

Alameda Mariano Escobedo en

Monterrey, Rodríguez Cantú co-

mentó que va a recorrer todo la

capital del Estado. 

Admitió que la gente le expresa

necesidades de mejoras en el trans-

porte público como más y mejores

fuentes de empleo. 

Dicho esto este viernes al  re-

alizar un pegoteo de la “Calca Ma-

tona” en la Alameda Mariano

Escobedo, la precandidata de

Movimiento Ciudadano a la al-

caldía de Monterrey, Mariana Ro-

dríguez Cantú, escuchó las

inquietudes de los regios  que se

encontraban en el lugar. 

Así es que trabajo, accesibilidad

y movilidad fueron algunas de las

principales inquietudes de los ciu-

dadanos que se acercaron a la aspi-

rante naranja en busca de

soluciones. 

“El objetivo de la precampaña

es escuchar, es mi objetivo es-

cuchar a la gente, sus inquietudes,

de poder ver cuáles son las necesi-

dades que tienen, muchos buscan

trabajo, temas de transporte

público entonces tenemos que ver

cómo hacer equipo con el Gob-

ierno del Estado para poder solu-

cionar todas esas inquietudes”,

indicó. 

Además durante su recorrido,

doña Mary, dueña de un puesto de

tacos del mismo nombre, invitó a

la abanderada naranja a almorzar,

degustando unos “taquitos” de

rajas con queso. 

Más tarde, Rodríguez Cantú

visitó el tradicional Mesón Estrella,

donde saludó y platicó con los lo-

catarios que de igual manera

mostraron sus inquietudes. 

Asegura Mariana que está
firme su precandidatura

Sigue con sus recorridos.



Más animados que los aficionados de los

Tigres, los alcaldes del Pacto por Nuevo

León ya se frotaban las manitas por la entre-

ga de los fondos retenidos por el Estado,

cuando les metieron freno de mano.

Es más, mejor dicho los metieron en la

''ratonera'', por lo que después de visitar las

oficinas de Tesorería denunciaron que fue-

ron retenidos en contra de su voluntad albo-

rotando la gallera.

Por lo que ya se imaginará cómo se

pusieron las cosas en ambos frentes, en el de

Gobierno estatal y en el de los alcaldes

comandados por el PRIAN, quienes alzaron

la voz en ese sentido.

Sobre todo, que a pesar de su marcado

ánimo por el visto bueno de dos fallos fede-

rales en contra del Gobierno estatal, del

Estado se les indicó que no habría de piña,

porque notificados no estaban.

Lo cual originó un airado reclamo de los

alcaldes Daniel Carrillo, de San Nicolás;

David de la Peña, de Santiago; Patricio

Lozano, de Pesquería; Cristina Díaz, de

Guadalupe; y Paco Treviño, de Juárez.

Desde luego, los alcaldes fueron acom-

pañados por un grueso número de seguido-

res, quienes compartieron empujones e

insultos con elementos uniformados de

Fuerza Civil en las puertas de Tesorería.

Pero como al final de cuentas no se les

resolvió nada a los visitantes, el grueso

número de visitantes, luego de la escaramu-

za abandonaron Tesorería sin ninguna solu-

ción, por lo que esto continuará.

Más tardaron en circular las listas de las

coaliciones del PRIAN registradas ante las

autoridades electorales y empezaron a circu-

lar los nombres de los ''posibles'' gallos.

Y, aunque solamente en los municipios

de San Pedro, Apodaca y San Nicolás, PAN

y PRI van solos, sin coalición quienes enca-

bezarán las candidaturas a las alcaldías ya se

conocen.

Por el lado del PAN en San Pedro va el

tres veces ex alcalde Mauricio Fernández

Garza, por Apodaca se nombra a César

Garza Jr. y San Nicolás, Daniel Carrillo por

la reelección.

Para Juárez el alcalde Paco Treviño iría

por la reelección, en Guadalupe, el dirigente

estatal del PRI, José Luis Garza Ochoa y en

Santiago, David de la Peña por la reelec-

ción. 

Donde se prendió el cerro, fue en Allende

con la Coalición PAN-PRI ya que no se

pusieron de acuerdo y el ex alcalde Silverio

Flores pidió bajar a Lalo Leal Buenfil por

los escándalos que trae, pero en realidad

Silverio supo sacar provecho.

Sobre todo porque los partidos de la

Coalición no lograron afinar coincidencias

por las broncas que traen por la repartición

de las regidurías, por lo que los de enfrente

Luis Eduardo Cavazos Morales y Jorge

Guzmán, ya se frotan las manitas.

El lunes próximo si no hay cambios de

última hora se apersona Raúl Guajardo

Cantú, comisionado federal de la Comisión

Internacional de Derechos Humanos en la

Oficialía de Partes del Congreso local.

Desde luego la visita no es de cortesía si

se toma en cuenta que lleva una serie de ini-

ciativas bajo el brazo, que buscan poner fre-

nos puntuales en temas por demás polémi-

cos y de actualidad.

Entre ellos, que la edad mínima del can-

didato a gobernador sea de 35 años de edad

cumplidos al día de la elección y una ley

antichapulines, para que el gobernador no

deje el cargo a medias.

Además para que el gobernador, los

alcaldes y diputados o cambien de partido

por intereses políticos o económicos,

además dé que sea obligado para todos exa-

men psicológico y antidoping.

Quien salió a dar una conferencia sobre el

tema laboral,  fue el secretario del Trabajo,

Federico Rojas Veloquio, quien dijo a traba-

jadores que del 19 al 26 de diciembre por

obligación a la ley debe entregárseles su

aguinaldo y de no ser así ellos mismos ayu-

darán a los trabajadores.

De hecho Federico Rojas Veloquio, fue

electo para participar en el Distrito 16 en

Apodaca por el partido Movimiento

Ciudadano, por lo que vale seguirle la hue-

lla en tierra priista.

Sábado 16 de diciembre de 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que siguen los ataques, ahora por 
las vías legales, entre los alcaldes, 

el Estado y los diputados.


“El objetivo de la precampaña 

es escuchar. Es mi objetivo escuchar 
a la gente, sus inquietudes”.

Que se amplió el periodo ordinario 
en el Congreso para esperar la llegada

del Presupuesto del 2024.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mariana
Rodríguez

Consuelo López González.

Ante la temporada decembrina

y de cara a la cuesta de enero,

autoridades recomendaron a la

población hacer un uso respons-

able y administrado de su aguinal-

do.

Lo ideal, refiere la

Procuraduría Federal del

Consumidor, es apartar un por-

centaje para el pago de deudas y

comenzar el año con finanzas

sanas.

Además de destinar por lo

menos un 10 por ciento para su

ahorro.

"Si eres de las personas que

recibirá aguinaldo, es importante

que, antes de pensar en las com-

pras navideñas, hagas un corte de

caja y analices tus finanzas para

decidir responsablemente qué

harás cuando tengas disponible en

tu bolsillo esta prestación",

refieren especialistas.

"Se debe ahorrar 10 por ciento

de los ingresos, si haces cuentas,

¿tienes esa cantidad?".

El primer paso es analizar la

situación financiera actual, y el

posible margen de maniobra para

una mayor cobertura.

En caso de haber recibido

aguinaldo el año pasado, también

se debe recordar si este "se fue

como agua", o se efectuó una dis-

tribución responsable de este.

Si resultó que no has ahorrado

lo suficiente, no llevas un control

de tus gastos,  te sientes ahorcado

por no sobrevivir con la quincena,

no eres puntual en los pagos con

la tarjeta y al recibir tu aguinaldo

se esfuma rápidamente. Este un

buen momento para comenzar a

cambiar hábitos financieros 

En primera instancia se debe

priorizar las necesidades

empezando por pagar deudas.

Si no puedes pagar el total del

monto, al menos  una gran parte

de éste para disminuirlo, sin que

esto te deje sin dinero para otros

gastos que necesites.

A la par, hay que darle un uso

racional a las tarjetas de crédito,

procurando pagar siempre el total

de la deuda para no generar intere-

ses y tener siempre en cuenta el

monto y la duración de la deuda,

así como las fechas de pago.

Para las compras navideñas,

antes de salir de casa se debe de

hacer una lista de lo necesario,

como productos para la cena

navideña o de fin de año, produc-

tos o servicios para la familia o

los regalos.

A manera de cuidar tu

economía y orientarte en dichas

compras, Profeco pone a tu dis-

posición el Programa Quién es

Quién en los Precios (QQP),

disponible en el sitio institucional

o en aplicación gratuita para sis-

tema Android o IOS.

En el QQP, se encuentran los

precios de más de 2 mil productos

de consumo generalizado, entre

ellos alimentos, aparatos elec-

trodomésticos y, para esta tempo-

rada, precios de juguetes y pro-

ductos navideños.

Respecto a los regalos, no hay

que dejarse llevar por ofertas ten-

tadoras que realmente no necesi-

tas, por ejemplo un 2x1 cuando

sólo requieres uno; o 48 meses sin

intereses, cuando no te gusta

pagar por tanto tiempo.

Ahora bien, si eres de los que

ahorras, priorizas gastos, sabes

administrar tu quincena, eres

siempre puntual en tus pagos con

la tarjeta, las preocupaciones te

hacen cosquillas y en ocasiones

pasadas has aprovechado tu

aguinaldo de una manera respons-

able, seguramente le darás otro

enfoque a la forma de distribuir tu

aguinaldo en este año.

Elige un esquema que genere

rendimientos para tu guardadito te

ayudará a cumplir metas a futuro,

ya sea un enganche para una casa

o departamento, tu boda como la

has imaginado, o algún otro sueño. 

Existen diferentes instrumentos

tales como cuentas de ahorro,

Cetes, planes de ahorro, fondos de

inversión o aportaciones volun-

tarias en tu Afore.

Si las palabras seguridad y tran-

quilidad son parte de tu estilo de

vida, invertir en un seguro de gas-

tos médicos mayores, de vida o en

el seguro de tu automóvil, son un

buen comienzo para asegurar

aquello que más valoras o te costó

conseguirlo.

Más si en tu lista de propósitos

de las 12 uvas tienes en mente

desarrollar una habilidad o mejo-

rar en el ámbito profesional, reser-

va una parte de tu aguinaldo para

cursos de tu interés: idiomas, com-

putación, manejo, cocina,

fotografía, primeros auxilios,

capacitación especializada en tu

área de experiencia.

Otra opción es la de renovar,

piensa conscientemente qué bienes

ya no dan para más y son suscepti-

bles de reemplazo: posiblemente

tu colchón porque ya no duermes

bien; tu televisión porque las imá-

genes no son nítidas; tu computa-

dora que se queda pasmada o tu

automóvil que contamina mucho o

algún otro tipo de servicio que

requiera tu hogar. 

También podrías destinar un

porcentaje de tu aguinaldo para

regalar juguetes a niños que se

encuentran en casas hogar,

mujeres que luchan contra el

cáncer, o bien organizar una posa-

da donde se recauden recursos

para generar un donativo mayor.

La principal recomendación

para darle un buen uso a tu

aguinaldo es que determines cuán-

to tienes y/o cuánto recibiste; real-

mente qué necesitas,  comparar la

oferta de productos y/o servicios

que satisfagan tus necesidades y

elegir conscientemente.

Recomiendan autoridades hacer
uso responsable del aguinaldo

Se debe destinar por lo menos un 10 por ciento al ahorro, además de analizar la situación financiera actual
y el posible margen de maniobra para una mayor cobertura.

Para su utilización se deben priorizar cosas, como es el pagar algunas deudas.



sábado 16 de diciembre de 2023

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador arribó  la noche de ayer a
Nuevo León para inaugurar, otra vez, el
Acueducto El Cuchillo II.

Poco antes del mediodía de este sába-
do; el Primer Mandatario, acompañado
del gobernador Samuel García
Sepúlveda, volverá a encender el inter-
ruptor para permitir el libre flujo de
agua.

A diferencia de la vez anterior, en esta
ocasión el evento protocolario será en la
Planta Potabilizadora San Roque, en el
municipio de Juárez.

De ahí, el vital liquido se distribuye
directamente a los tanques que abastecen
los hogares de la Zona Metropolitana de
Monterrey.

"Ya está al  100 por ciento, son 5 mil
litros por segundo adicionales", refirió el
mandatario federal al ser abordado a su
llegada al hotel donde pernoctará.

El pasado 13 de septiembre, el
tabasqueño inauguró una primera bomba
del proyecto hidráulico, con una
aportación de mil 200 litros por segundo.

Aunque se habló de una obra en tiem-
po record, los trabajos continuaron los
meses subsecuentes.

Inclusive, los últimos quince días per-
maneció suspendido para terminar su
conexión.

“El 16 de diciembre vamos a recibir
al Presidente para arreglar el tema del
agua de una vez por todas”, refirió
García Sepúlveda.

Si bien con la suspensión se dejaron
de extraer 2 mil 400 litros por segundo a
la Presa El Cuchillo; el mandatario estatal
descartó que existieran  afectaciones en el
suministro.

Mediante una gráfica, aseguró que se
cubre la demanda de consumo de
Monterrey y su zona metropolitana.

Momentos antes, aseguró que Nuevo
León nunca más tendrá una crisis hídrica.

Al respecto, la paraestatal rechazó la
programación de cortes y reducción de
presiones por la suspensión del
Acueducto.

A decir del organismo, el consumo es
cubierto con el resto de fuentes de
abastecimiento disponibles, incluyendo la
Presa Cerro Prieto.

"Durante este período, el abasto se
seguirá dando a partir de la Presa Cerro
Prieto, con apoyo del Canal El Chapotal y
la Presa La Boca. Además, del Acueducto
Cuchillo 1 y las distintas fuentes subter-
ráneas con las que cuenta Nuevo León",

se informó.
En el lugar se instalaron 22 válvulas de

absorción y expulsión de aire, 4 válvulas
de succión de 84 pulgadas, 5 válvulas de
descarga de 84 pulgadas, 50 desfogues y
4 tanques transitorios.(CLG)

El partido VIDA Nuevo León lanzó
su convocatoria para participar por
primera vez en la elección de ayun-
tamientos y diputaciones locales en el
próximo proceso electoral del 2024.

Jaime Ochoa, presidente del partido
dio a conocer los lineamientos y requi-
sitos del registro de precandidatos para
poder participar en la selección interna
de los que serán los abanderados del
partido en la contienda constitucional.

El líder de vida, explicó que la
selección interna de candidatos es para
que el partido proponga las mejores
opciones para que representen real-
mente a la ciudadanía en los espacios
públicos y crear juntos una mejor
sociedad basada en principios y val-
ores éticos y morales de carácter uni-
versal.

Asimismo, resaltó que la platafor-
ma es un espacio y foro de expresión
de la sociedad, especialmente de aque-
llos que hoy no tienen voz y que se
agrupan en un estrato denominado
poblacion vulnerable como Jóvenes,
mujeres, discapacitados, indígenas,
madres solteras, niños de la calle, etc.

"El partido se presenta como una
opción nueva, dispuesto a hacer las
cosas de manera diferente, tomando
como base las propuestas de la gente,
invitando a todos y a todas las que
cayeron en el hartazgo de siempre lo
mismo y siempre los mismos", men-
cionó.

Cabe destacar que las primeras pre-
candidaturas las encabeza el ex
Alcalde de García, César Valdés, y
Jorge Fernando Garza Morales, ex
Comisario de Fuerza Civil en los sex-
enios del gobernador Jaime Rodríguez
y los primeros meses del gobernador
Samuel García.

Garza Morales, quien se registrará
como precandidata a la alcaldía regia,
externó sus agradecimientos al partido
por ser una plataforma que brinda
oportunidades a los ciudadanos, a la
par que aseguró que buscará recuperar
la grandeza de Monterrey.

"Estamos aquí para registrarnos por
la precandidatura a la Alcaldía del
municipio de Monterrey, tenemos
mucho que aportar y esperamos regre-
sarle la vida a nuestra ciudad" , con-
cluyó.

El Alcalde de Santa Catarina Jesús Nava
Rivera anunció que se busca una inversión
millonaria en obras y desarrollo para la lle-
gada de Tesla de hasta 2 mil millones de
pesos. 

Este viernes el Alcalde de Movimiento
Ciudadano (MC) manifestó que las condi-
ciones son favorables para poder avanzar
en estas tareas. 

Por lo que en vistas a generar
infraestructura y creación de nuevos
empleos, el Consejo de Desarrollo
Económico de Nuevo León autorizó incen-
tivos por 2  mil 627 millones de pesos para
la Gigafactory de Tesla en Santa Catarina,
dijo el Alcalde Jesús Nava Rivera. 

El Munícipe santacatarinense señaló
que, conforme a la Ley de Fomento a la
Inversión y al Empleo en el Estado,
dicho monto equivale al 3.37% de la
inversión que hará Tesla en su planta de
automóviles eléctricos. 

“El proyecto de la Gigafactory de
Tesla en Santa Catarina se consolida
paulatinamente y en el Municipio
preparamos un Plan Municipal de
Desarrollo, necesario para el crecimiento
que detonará este proyecto al poniente
de la Ciudad”, manifestó Nava Rivera. 

El Edil explicó que los incentivos
autorizados para Tesla permitirán apoyar
la creación de nuevos empleos mediante
una reducción del Impuesto Sobre
Nómina, ello al margen de los más de 30
proveedores que arribaron o llegarán a
Nuevo León como parte del llamado
“Nearshoring”. 

La inversión de Tesla asciende a 4 mil
500 millones de dólares en su primera
fase y generará 4 mil 500 empleos en los

sectores de manufactura y tecnología,
con el beneficio adicional de que más del
60 por ciento de su proveeduría será
local. 

La Gigafactory de Tesla tendrá una
ubicación estratégica en Santa Catarina,
en una superficie de mil 700 hectáreas, a
la altura del kilómetro 51 de la carretera
libre Monterrey-Saltillo, convergente
con la autopista de cuota y el Anillo
Periférico de Monterrey.

David de la Peña Marroquín,

alcalde de Santiago e integrantes

de la comunidad empresarial y

comerciante celebraron las fiestas

decembrinas con los policías y

tránsitos municipales, como un

reconocimiento a la labor de los ele-

mentos de la Secretaría de Seguridad

Pública y Vialidad.

De la Peña Marroquín señaló que

la seguridad es uno de los indicadores

mejor evaluados por la comunidad

santiaguense, tras reconocer el gran

trabajo de la corporación municipal.

“Hoy Santiago está considerado

uno de los tres municipios más

seguros del área metropolitana”,

expresó el Alcalde, “eso es gracias al

trabajo que cada uno de ustedes han

realizado”.

El alcalde destacó también que, de

acuerdo con encuestas periodísticas y

diversas agencias, la confianza de la

ciudadanía en su Policía es del 87 por

ciento, una cifra muy alta en com-

paración con la media nacional que

anda alrededor del 50, según el

INEGI.

Por ello, comerciantes y empresar-

ios de Santiago aportaron pantallas de

televisión y aparatos electrodomésti-

cos, entre otros equipos, para apa-

pachar a los elementos, mientras que

el Gobierno de Santiago entregó via-

jes a diversas playas.(ATT)

Un grupo de padres de familia cerró la
calle Zaragoza frente al Congreso del
Estado en protesta porque los jueces, que
ya se van de vacaciones, no los dejen ver
a sus hijos en esta temporada navideña.

Alejandro Ríos, presidente de No Más
Hijos Rehenes dijo que los juzgados van
a cerrar desde el 18 de este mes y abren
hasta enero 6.

Señaló que no nada más en esta fecha,
sino también en verano y en Semana
Santa no los dejan convivir son sus hijos.

Criticó que los jueces familiares de
Nuevo León se dedican a separar familias
y advirtió que van a permanecer bloque-
ando la calle hasta que el presidente mag-

istrado Arturo Salinas los escuche.
Están protestando dese el lunes en un

plantón en las calles de Escobedo y
Allende frente a los Juzgados Familiares
y no los han escuchado. 

Señaló que ya solicitaron este escrito
hace 2 meses y no han hecho nada.

“Nosotros somos padres de familia
que no tenemos convivencia con nuestros
hijos a menos que sea en el Centro Estatal
de Convivencia y por estas épocas
decembrinas ellos se van de vacaciones
muy bonito y a nosotros nos dejan sin
nuestros hijos”, subrayó.

“No podemos ni siquiera entregarlos
sus regalos a nuestros hijos por culpa de
estos ineptos”, añadió.(IGB)

Llega el presidente a NL  para inaugurar
de nuevo el Acueducto El Cuchillo II

El presidente llegó ayer por la noche a la ciudad.

Lanza partido VIDA NL convocatoria para
participar por primera vez en las elecciones

Buscan candidatos para las diputaciones locales  y municipios.

Anuncia Jesús Nava inversión millonaria
en obras por la llegada de Tesla a SC

El alcalde santacatarinse dijo serían 2 mil millones de pesos.

Protestan padres de familia porque
no los dejan ver a sus hijos

Ocasionaron un tráfico vial.

Celebran en Santiago las fiestas
navideñas con los policías

El alcalde David de la Peña enviño un mensaje.

Tras cerrar la puerta e impedir el
acceso a los alcaldes del Pacto Nuevo
León, la Secretaría de Finanzas y
Tesorería General del Estado declaró este
viernes como día inhábil.

Pese a que los trabajadores acudieron a
laborar en horario normal; poco después de
las 10: 20 horas, personal del área pegó en
la puerta del edificio un escrito  firmado
por el Tesorero Carlos Garza Ibarra.

En el documento, que será publicado en
el Periódico Oficial del Estado, se atribuye
la suspensión de labores a los actos de "vio-
lencia" protagonizados el día anterior por

los presidentes municipales.
"Derivado de los acontecimientos de

violencia y confrontación sucedidos en las
instalaciones de la Secretaría de Finanzas y
Tesorería General del Estado, se declara
como día inhábil para efectos fiscales el día
de hoy 15 de diciembre de 2023", se
lee.

Acto seguido, los empleados
comenzaron a retirarse de las oficinas.

Si bien los contribuyentes pudieron
hacer sus trámites en línea durante el
transcurso del día, no así de manera
presencial.

La misma suerte corrieron momen-
tos antes de la suspensión los
munícipes encabezados por Daniel
Carrillo, de San Nicolás, y Cristina
Díaz, de Guadalupe, quienes inten-
taron notificar a la Secretaría de
Finanzas sobre la resolución del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa que
ordena al Estado la liberación del Fondo
de los 2 mil 500 millones de pesos.

Lo anterior luego que el gobernador
Samuel García Sepúlveda aseguró que no
recibió ninguna notificación sobre
ello.(CLG)

Declaran día inhábil en la Tesorería General de Gobierno

La Dirección de Protección Civil

de Monterrey realizó dos simulacros

de accidentes en el hogar en esta tem-

porada decembrina, con propósito de

enviar a la comunidad un mensaje de

prevención, gráfico y tangible.

La corporación mostró la rapidez y

facilidad con que se propagan los

incendios dentro del hogar tanto por

el mal uso de calentadores, como por

adornos eléctricos defectuosos.

El Director de Protección Civil de

Monterrey, Fernando Fernández

Flores, explicó que ya se han atendido

hechos provocados por instalaciones

de calefactores carentes de seguridad,

tanto de gas como eléctricos.

En el simulacro se demostró con

una pequeña fuga de gas, con el

calentador encendido, ocasiona una

flama que en segundo se expande por

toda la habitación.

En otro ejercicio, se incendió un

pino navideño, a consecuencia de un

corto circuito en las luces que lo ador-

nan.

Durante la actividad, se destacaron

consejos clave de prevención:  “La

recomendación sería que estén muy

atentos a todos los artefactos que van

a utilizar luces navideñas, árboles de

navidad, ya sean naturales o sintéti-

cos, que se cercioren que estén en las

condiciones adecuadas las series

navideñas o todos los artefactos que

se utilizan, que son de uso eléctrico,

normalmente deben venir con una eti-

queta donde ya son inspeccionados y

cumplen con las condiciones y reglas

de seguridad   calidad”, pidió el fun-

cionario.

Otra sugerencia fue mantener

hidratado al pino natural, evitar su

colocación cerca de elementos com-

bustibles y asegurarse de que los

adornos eléctricos estén avalados

por la normativa vigente, a su vez,

se enfatizó la importancia de contar

con extintores y detectores de humo

en el hogar y centros de traba-

jo.(IGB)

Realiza Protección Civil un par de simulacros de
accidentes en el hogar por fiestas decembrinas



8183-45-46-15 / 8183-45-40-80 Ext. 217  MONTERREY, NL, SÁBADO 16 DE DICIEMBRE DEL 2023 RESPONSABLE: CRUZ PARRA

Andrés Villalobos Ramírez

Un ataque a balazos dejó como
saldo a una mujer ejecutada y a su
esposo herido, quienes viajaban en una
camioneta, los sicarios se dieron a la
fuga en Apodaca.

El conductor tras ser lesionado por
impactos de arma de fuego perdió el
control del volante y se estrelló contra
una barda, frente a un centro comercial.

La ejecución fue reportada a las
17:50 horas sobre la Avenida Israel
Cavazos y Orquídeas, en la Colonia
Hacienda las Margaritas.

Personal de Protección Civil del
mencionado municipio llegó al lugar
donde se hallaban los esposos con heri-
das por arma de fuego.

Los paramédicos atendieron a la
mujer de unos 22 años de edad, quien
debido a las lesiones por arma de fuego
ya no contaba con signos vitales.

Mientras que el hombre de unos 27
años de edad, quien presentaba
impactos por proyectil de arma de
fuego, fue llevado en una ambulancia a
un hospital de la localidad.

En las primeras investigaciones se
dijo que los esposos se desplazaban en
una camioneta Acura en color blanco,
por las Calles antes mencionadas.

Al ir circulando sobre la Avenida
Israel Cavazos se aproximaron los
gatilleros abriendo fuego contra la

pareja.
El conductor al resultar herido de

bala perdió el control del volante e
impactó la camioneta contra una barda,
quedando frente a un centro comercial.

Agentes ministeriales del grupo de
homicidios y oficiales municipales
arribaron al lugar de los hechos,
comenzando con las investigaciones
del crimen.

Asimismo un grupo de agentes
acudió al nosocomio al cual ingresó el
hombre, con la intención de interrogar-
lo sobre lo ocurrido.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia llegaron
a la escena del crimen recogiendo
casquillos como evidencia, además de
revisar la camioneta donde quedó sin
vida la mujer.

Los efectivos ministeriales busca-
ban en los negocios cercanos al ataque,
cámaras de seguridad que pudieron
haber grado la agresión a balazos.

ATAQUE A BALAZOS
Un presunto vendedor de enervantes

fue atacado a balazos por delincuentes
que se desplazaban en una camioneta,

en Guadalupe.
El intento de ejecución ocurrió a las

19:15 horas sobre las Calles Jardines
de Bugambilias y Jardines de los
Tulipanes, en la Colonia Jardines de
San Miguel.

Socorristas de la Cruz Roja acud-
ieron al llamado de una persona con
heridas por proyectil de arma de fuego,
a quien atendieron.

Julio César Torres Villela de 43 años
de edad presentaba una herida en el
cuello y otro más en el muslo, fue
trasladado en la ambulancia, al
Hospital Metropolitano.

Torres Villela de acuerdo con una
fuente, cuenta con antecedentes por
portación de arma de fuego.

La fuente comentó que la tarde del
viernes Julio se encontraba en la vía
pública, presuntamente vendiendo
droga.

Momentos después delincuentes que
viajaban en una camioneta gris,
accionaron las armas contra su rival, a
quien dejaron tirado en la vía pública.

Policías de Guadalupe y agentes
ministeriales arribaron al lugar de los
hechos, iniciando con las investiga-
ciones del caso.

La mujer fue ejecutada en el municipio de Apodaca.

Gilberto López Betancourt

Un hombre falleció luego de ser
atropellado por un automovilista que
posteriormente se dio a la fuga, ayer en
el municipio de Escobedo límites con
Monterrey. 

El accidente se registró aproximada-
mente a las 6:00 horas, en Avenida
Monterrey a la altura de la calle
Santiago, en la Colonia Nueva
Esperanza.

En el lugar se estableció que el
occiso era un hombre al parecer llama-
do Gabino, de 55 años de edad.

Según testigos, el atropellado vivía
en la misma colonia de los hechos y se
dirigía a su trabajo cuando ocurrió el
accidente. 

Tras lo ocurrido se comunicó de lo
que había pasado a las autoridades y
aunque arribaron elementos de auxilio
y paramédicos de la Cruz Roja
Mexicana, ya nada pudieron hacer por
el lesionado, quien falleció ante las
múltiples heridas que sufrió.

El cadáver quedó a unos metros del
puente que cruza el Río Pesquería en el

sentido de Monterrey a Escobedo. 
La víctima vestía pantalón de mez-

clilla azul, suéter, gorra negra, zapatos
cafés y llevaba una mochila.

En cuanto al responsable se dio a la
fuga, pero las autoridades ya realizan
las indagatorias para dar con el con-
ductor.

El ahora occiso fue llevado en la
Unidad del Servicio Médico Forense al
anfiteatro del Hospital Universitario

para la autopsia correspondiente.
En otro accidente, el conductor de

una camioneta se estrelló contra otro
vehículo y provocó un caos vial en la
Avenida Constitución a la altura de la
Normal Miguel F. Martínez, ayer en
Monterrey, en el área de las obras  de
una de las líneas del Metro.

Elementos de Protección Civil de
Monterrey recibieron el reporte del
accidente alrededor de las 04:00 horas,
en Constitución y Rafael Ramírez.

Los hechos se registraron cuando el
conductor de una camioneta perdió el
control de la misma, derrapó al parecer
por el exceso de velocidad e impactó la
unidad de unos trabajadores del metro.

Con el impacto, la camioneta de los
trabajadores salió proyectada y una
parte quedó sobre una jardinera lateral
de la avenida.

En los hechos no se reportaron
lesionados, ni el conductor presunto
responsable del accidente y traba-
jadores de las obras.

El accidente ocasionó un caos vial
en los carriles normal de oriente a
poniente por más de una hora.

El ataque se registró en un depósito.

Gilberto López Betancourt

De al menos dos balazos en el rostro
y otro en tórax, un hombre fue ejecuta-
do en un depósito en el municipio de
Benito Juárez. 

La ejecución se registró alrededor
de las 21:40 horas del jueves, en la
Colonia Valle de Santa Isabel.

El depósito donde fueron los hechos
se encuentra en calle Santa Teresa,
Sector Burgos, en la colonia antes
mencionada.

La persona fallecida es José David
Esquivel Ortiz, que contaba con 33
años de edad.

Se estableció que el ahora occiso
recibió dos disparos de arma de fuego
en la cara, y otro en el tórax.

El fallecido vestía pants y sudadera
cafés y tenis, era de cabello corto, com-
plexión robusta y tez aperlada.

Policías arribaron al lugar, más
tarde arribó la Agencia Estatal de
Investigaciones y personal del Instituto

de Criminalística y Servicios Periciales
de la Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León.

Los agresores se dieron a la fuga en
un vehículo donde al parecer ya los
esperaba un cómplice.

ZUAZUA
Un hombre fue ejecutado por hom-

bres armados que irrumpieron en su
domicilio, ayer en la Colonia Valle de
Santa Elena, en Zuazua.

El reporte de la ejecución fue
alrededor de las 9:00 horas, en una
casa ubicada en calle Dalias, entre Tres
Villas y Santa Fe, en el Sector Almería,
de la colonia antes mencionada.

La persona estaba en la entrada de
su casa, cuando llegaron los agresores,
al menos dos personas, que el dis-
pararon en diversas ocasiones.

Después de la agresión se reportó de
lo sucedido a las autoridades y al lugar
arribaron elementos de Seguridad
Pública.

Se dirigía a su trabajo.

Gilberto López Betancourt

La Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León dio a conocer los resulta-
dos de los tres cateos realizados el
jueves en presuntas “casas de citas”,
donde se buscaba personas nacional o
extranjeras víctimas de explotación
sexual de cualquier tipo.

En las tres diligencias realizadas,
únicamente se aseguraron diversos
objetos como aparatos electrónicos
DVR, dinero y empaques de preserva-
tivos.

Los inmuebles a los que acudieron
las autoridades se ubican en Avenida
Rodrigo Gómez, Colonia Central, Juan
Álvarez, entre Carlos Salazar y
Arteaga, en el centro de Monterrey, y
Artículo 123, entre Jerónimo Treviño y
Carlos Salazar.

Se estableció que los cateos fueron
parte de actos de investigación en aten-
ción y seguimiento denuncia anónima
interpuesta, a fin de realizar la búsque-
da y localización de personas
nacionales o extranjeras que estén sien-
do víctimas de explotación sexual de

cualquier tipo.
Además, se buscaba sustancias psi-

cotrópicas, aparatos telefónicos, dis-
positivos de almacenamiento electróni-
co o cualquier otro indicio que permita
el esclarecimiento de los hechos
denunciados.

El jueves, un agente del Ministerio
Público Investigador,  con apoyo de
detectives de la AEI realizó el
cumplimiento de las tres órdenes de
cateo, autorizado por un Juez de
Control y de Juicio Oral Penal del
Estado de Nuevo León.

Fue en la colonia Nuevo Repueblo.

Andrés Villalobos Ramírez

Una bodega que almacena muebles
se incendió provocando la pronta mo-
vilización de los cuerpos de auxilio, al
sur de Monterrey.

El siniestro ocurrió a las 17:20 horas
en el cruce de Sonora y Genaro Garza,
en la Colonia Nuevo Repueblo.

Tras el reporte, elementos de
Protección Civil estatal, municipal y
bomberos, se aproximaron al lugar,

comenzando las labores para sofocar
las llamas.

Debido a que la madera de los mue-
bles era consumida, una larga columna
de humo negro se dejó ver desde dis-
tintos puntos de la metrópoli.

Hasta el momento las autoridades
no han aclarado el motivo que originó
el incendio.

Los bomberos de manera inmediata
bajaron de las unidades las mangueras
para comenzar a rociar el agua.

Gilberto López Betancourt

Al menos cuatro vehículos se vieron
involucrados en un accidente tras ser
golpeados por un camión cargado con
escombro que se volcó, ayer en la
Carretera Nacional a la altura del cen-
tro social Las Nubes, en el municipio
de Santiago.

El reporte del accidente fue alrede-
dor de las 13:54 horas, en el kilómetro
254 en dirección de Monterrey a
Santiago.

Un camión de carga que llevaba
escombro se volcó y derrapó, lo que
hizo que aproximadamente cuatro
vehículos fueran golpeados directa-
mente por este.

Elementos de Protección Civil del
Estado, Monterrey, y del municipio de
Santiago, arribaron al lugar del acci-
dente.

En el lugar se atendieron a diversos
conductores y pasajeros de las
unidades involucradas.

Una camioneta de carga y un
vehículo particular terminaron a un
lado de la carretera, otro quedó a unos
metros y uno más fue aplastado de la
parte posterior por el camión de carga.

Los hechos llevaron a que única-
mente un carril de la carretera en direc-

ción a Santiago, quedara habilitado, lo
que ocasionó un caos vial en la zona de
los hechos.

Las autoridades presumen que el
exceso de velocidad es lo que pudo
haber ocasionado el accidente en ese
lugar.

Carretera Nacional a la altura de Santiago.

Ejecutan a mujer; hieren a su esposo

La pareja de la víctima mortal resultó grave.

Muere atropellado en Escobedo 

Matan a hombre a 
balazos en Juárez

Revelan resultados de cateos en casas de citas

Arde una bodega de muebles

Vuelca camión cargado con escombro
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Alberto Cantú .-                                  

Los Tigres tendrán este sábado el
incondicional apoyo de su afición pre-
vio a viajar a CDMX y enfrentar a las
Águilas del América en la final de
vuelta de la Liga MX. 

De hecho, en los de la UANL
abrirán las puertas del estadio
Universitario de San Nicolás para que
la afición pueda ingresar y observar el
entrenamiento matutino. 

La afición felina podrá ingresar
desde las 09:00 horas, aunque el entre-
namiento comenzará en punto de las

11:00. 
En el plantel auriazul quieren sentir

el cobijo de su gente para el difícil par-
tido de vuelta que se les viene en el
estadio Azteca de CDMX, en donde
sin duda alguna serán inferioridad en
cantidad de aficionados ya que el local
será el cuadro del América. 

Tras esta situación, en Tigres esper-
an tener un estadio Universitario con
una gran entrada en la práctica de este
sábado y todo eso sería con el apoyo
de su afición, quienes asistirían en un
gran número previo al viaje en la capi-
tal del país del cuadro de San Nicolás. 

Alberto Cantú .-                                   
León de Guanajuato perdió 1-0

frente al Urawa Red Diamonds de
Japón y con ello han terminado su par-
ticipación en el Mundial de Clubes que
está siendo en Arabia Saudita. 

El conjunto de la ‘Fiera’ perdió en
su primer partido de esta justa y ya no
aspiran a la semifinal del torneo. 

En un juego sin tantas claras jugadas
de gol de la ‘Fiera’ y siendo el conjun-
to japonés algo superior al mexicano,
los asiáticos se llevaron la victoria. 

La diana de la victoria en el Urawa
Reds fue anotado por parte de Alex
Schalk al 77’ de acción, quien en ese
momento se encontró el esférico en el
área grande luego de una serie de
rebotes para mandar el balón al fondo
de las redes. 

Tras esta situación, la ‘Fiera’ ya no
aspira a nada en este Mundial de
Clubes, lo cual es obvio un fracaso. 

Aunado a eso, la posibilidad de que
la ‘Fiera’ enfrente al Manchester City
en las semifinales de este certamen ya
se ha esfumado para los de Guanajuato. 

DESPIDEN A LARCAMON
Nicolás Larcamon, técnico de ori-

gen argentino, ha dejado de ser el
estratega del León de Guanajuato. 

Después del fracaso que fue el
perder en la primera ronda del Mundial
de Clubes y en contra del Urawa Red
Diamonds, significando con esto el que
los del León ya no tengan posibilidades

de enfrentar al Manchester City en las
semifinales, la directiva de la ‘Fiera’
decidió cesar a Larcamon. 

Incluso esta situación la confir-
maron en la tarde de este mismo
viernes, en donde le dieron las gracias
a Nicolás Larcamon por su entrega con

el equipo. 
Como técnico del León, Nicolás

Larcamon ganó la Liga de Campeones
de la Concacaf en junio pasado, aunque
ahora fracasó en este Mundial de
Clubes que está siendo en Arabia
Saudita. 

Alberto Cantú .-                               
Juan Brunetta, jugador argentino

que militó en Santos Laguna, ya es
refuerzo de Tigres y de hecho él llegará
la próxima semana a la Sultana del
Norte para cerrar su llegada al cuadro
de la UANL. 

Brunetta firmaría un contrato por los
próximos cuatro años en el cuadro de la
UANL y ahora tendría un contrato con
los auriazules hasta diciembre del
2027. 

De hecho, el sudamericano ya no
reportó el viernes a la pretemporada
del Santos Laguna y con eso ya cerró
su llegada a Tigres. 

El argentino, quien marcó 10 goles y
11 asistencias en este Torneo Apertura
2023, será el primer refuerzo de Tigres
para la próxima temporada. 

Previo a enfrentar a las Águilas del
América en la final de vuelta de la Liga
MX, los Tigres ya tienen a su refuerzo
bomba para el año entrante, siendo ese
un Juan Brunetta de 26 años que ahora
continuará su carrera en México con
los felinos. 

Ahora en Tigres desearán ser bicam-
peones del futbol mexicano y celebrar
eso con el gran fichaje de Juan
Brunetta, quien llegará a los regios
para fortalecerlos de cara al 2024. 

Alberto Cantú .-                                           
El francés André Pierre Gignac está a

un gol de los 200 en los Tigres y buscará
conseguirlo el próximo domingo en la final
de vuelta del futbol mexicano en donde
jugarán en contra de las Águilas del
América, frente a este rival al que le marca
con mucha constancia en el Coloso de
Santa Úrsula. 

De hecho, las Águilas del América son
un rival a doc para el francés cuando este
juega frente a ellos en la capital del país. 

Gignac, desde que llegó a los Tigres en
el verano del 2015, le ha anotado siete
goles al América en el estadio Azteca de
CDMX, siendo eso en todo tipo de compe-
tencias. 

El primero de ellos fue en un juego de
temporada regular en el Torneo Apertura
2015, mientras que el segundo sucedió en

la final de vuelta de la Liga de Campeones
de la Concacaf que fue en abril de 2016. 

Meses después, en un juego de tempora-
da regular, André Pierre Gignac le marcó
un gol más a las Águilas del América en el
Apertura 2016, mientras que en ese torneo
corto les hizo otro, pero ese sucedió en la
final de ida. 

Posteriormente a ello, André Pierre
Gignac le volvió a marcar a las Águilas del
América en los cuartos de final de ida del
Torneo Apertura 2019, mientras que otro
más sucedió en la temporada regular del
Guardianes 2020. 

Ya su último gol ante las Águilas del

América y en el estadio Azteca de CDMX
sucedió en la temporada regular del
Torneo Apertura 2022. 

Tras esta situación, el francés André
Pierre Gignac tendrá la motivación extra
de jugar el próximo domingo en una can-
cha que se le da bien en el tema del gol,
aspecto por el cual eso será algo más a su
favor en la búsqueda de su tanto número
200, el cual podría ser histórico para
Tigres no solamente por la cifra, sino tam-
bién ya que posiblemente signifique el
bicampeonato para los de la UANL y su
novena estrella. 

Brunetta ya es tigre
El sudamericano ya no reportó el viernes a la pretemporada del Santos.

Apenas llegan ... y los eliminan
Tras la derrota los esmeraldas 
despiden a Nicolás Larcamón

León de Guanajuato perdió 1-0 frente al Urawa Red Diamonds de Japón

Alberto Cantú .-                                                       
Jonathan Javier ‘Cabecita’ Rodríguez,

delantero del América, interesa y mucho a los
Rayados del Monterrey. 

El conjunto regio desea reforzarse con el
‘Cabecita’ Rodríguez para el Torneo
Claausura 2024, para el siguiente semestre. 

De hecho, los Rayados ya tuvieron el primer
contacto con la gente del América para ver el
tema de Jonathan Rodríguez, pero las Águilas
le respondieron a los regios que las negocia-
ciones entorno a este jugador las podrán tener
hasta el próximo lunes y cuando termine la
final de la Liga MX en contra de los Tigres de
la UANL. 

Rodríguez es un futbolista que se desem-
peña como atacante y ha sido ya campeón en
México en clubes como Santos y Cruz Azul,
aunque ahora tiene la posibilidad de tal vez
serlo en las Águilas. 

Tras esta situación, el interés de Rayados
por él es totalmente real y tal vez en los próxi-
mos días se podría confirmar su fichaje por
este Club de Futbol Monterrey, quienes ya ini-
ciaron las gestiones necesarias para intentar
ficharle respecto a la próxima campaña. 

Quiere Rayados
fichaje ‘bomba’ 
con ‘Cabecita’

Tendrán entrenamiento
abierto al público

Entrenar ante su afición el día previo a la gran final se ha hecho una tradición.

Al Azteca, por el gol 200
El francés ha marcado siete goles

al América en el Estadio Azteca 
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La final de vuelta de la Liga MX
entre América y Tigres del próximo
domingo va a ser transmitida en la
Macroplaza de Monterrey.

Si bien el partido comenzará
hasta las 19:30 horas del próximo
domingo, en la Macroplaza de
Monterrey habrá pantallas gigantes
para transmitir ese partido desde las
18:00 de ese día.

Al igual que en la final contra las
Chivas del pasado mes de mayo,
ahora en la Macroplaza de

Monterrey también van a pasar la
final de los Tigres.

Se espera que haya una gran can-
tidad de fanáticos de Tigres en la
Macroplaza de Monterrey, quienes
desearán festejar el posible bicam-
peonato de los de la UANL.

Los auriazules buscarán con-
seguir el bicampeonato de la Liga
MX y ante las Águilas del América,
en duelo que será el próximo domin-
go a las 19:30 horas y en el estadio
Azteca de CDMX.

La Selección Mexicana de Futbol ya
conoce el horario para enfrentar en la
semifinal de la Liga de las Naciones
Concacaf al conjunto de Panamá.

De hecho, Concacaf dio a conocer el
horario exacto para ese compromiso que
será en Arlington, Texas, Estados
Unidos.

El horario exacto será en la noche del
21 de marzo del 2024, en aproximada-
mente unos tres meses.

El conjunto nacional logró su pase a
las semifinales luego de vencer en una
ronda anterior al equipo de honduras.

Después de un empate de 2-2 en el
global, México venció a Honduras en los
penales y de paso se calificó a la Copa
América del 2024.

Henry Martín, delantero del América,
aseguró que con un estadio Azteca total-
mente lleno le complicarán aún más la
final de vuelta del futbol mexicano a los
Tigres de la UANL, quienes el próximo
domingo no salen como favoritos sobre
las Águilas. 

El delantero del América aseveró esta
situación sobre Tigres luego de finalizar
el partido de ida, asegurando con TUDN
que en el Azteca de CDMX y con el
apoyo de su gente podrán complicarse la
serie final a estos Tigres de la UANL, a
quienes esperan derrotar para levantar el
título. 

"Esperamos tener el estadio lleno,
apoyándonos, va a ser complicado para
ellos (Tigres)", aseveró Henry. 

América y Tigres llegarán empatados
1-1 a la final de vuelta del futbol mexi-
cano luego de los goles en el duelo de
ida que fueron de Henry Martín y Ozziel
Herrera. 

La  vuelta entre felinos y azulcremas
en el estadio Azteca de CDMX va a ser
el próximo domingo y a las 19:30 horas.

Si bien el 1-1 ante América en la final
de ida de la Liga MX no es el resultado
idóneo para Tigres ya que lo mejor era
sacar una ventaja para la revancha, algo
positivo para los felinos es que son un
club acostumbrado a ser campeón cuan-
do el resultado no es el de victoria en el
primer partido de una disputa de la coro-
na en México. 

De hecho, los Tigres han sido campe-
ones del futbol mexicano en ocho oca-
siones y en tres de ellas lo han sido al
igualar el partido de ida, siendo eso ya
sea de locales o de visitantes. 

La primera de esas fue en la final del
Torneo Apertura 2016 y cuando
igualaron 1-1 ante las Águilas del
América en el juego de ida, lo cual les
bastó para empatar 1-1 en el duelo de
vuelta que fue en el estadio Universitario
de San Nicolás para coronarse en los
penales y por un resultado de 3-0 gracias
a un Nahuel Guzmán que le atajó todas
las penas máximas a los jugadores azul-
cremas. 

Cabe destacar que de las últimas tres
finales de Liga MX que han jugado los
Tigres, en dos de ellas han sido campe-
ones pese a igualar en el partido de ida. 

Tras el 1-1 en casa y ante Rayados en
la final de ida Torneo Apertura 2017,
Tigres superó 2-1 al Monterrey en el
duelo de vuelta que fue en el estadio
BBVA y con ello se coronaron. 

Otro ejemplo de esto sucedió en la
final del Torneo Clausura 2023 y ante las

Chivas Rayadas del Guadalajara. 
Después del 0-0 frente a las Chivas en

la final de ida que fue en el estadio
Universitario, Tigres se coronó campeón
y en Guadalajara frente a las Chivas, a
quienes vencieron por marcador de 3-2 y
en los tiempos extras en el estadio Akron
de la Perla Tapatía. 

Tras esta situación, los Tigres tienen
muchos ejemplos en su historia de que

saben ser campeones de la Liga MX
cuando igualan el partido de ida en casa
o de visitante, aspecto por el cual esto es
ilusionante para el cruce de la revancha
que será el próximo domingo y en el
estadio Azteca de la capital del país, en
donde tendrán que tener un gran
rendimiento en lo futbolístico si es que
quieren levantar la novena. 

(AC)

La Selección Mexicana de Futbol
buscará este día el cerrar bien este
año, lo cual sería con una victoria
frente a Colombia. 

Desde el United Airlines Field at
the Memorial Coliseum de Los
Ángeles, en California, el conjunto
mexicano enfrentará a las 18:00
horas al cuadro cafetalero. 

Tras conseguir en el pasado mes
de noviembre su pase a la Copa
América luego de vencer en los
penales y en los cuartos de final de
vuelta de la Liga de las Naciones
Concacaf al conjunto de Honduras,
ahora el cuadro mexicano
enfrentará a la escuadra de
Colombia, a un rival de Sudamérica
que tal vez se puedan enfrentar en la
próxima Copa América del 2024
que será en los Estados Unidos. 

Si bien el equipo mexicano no
enfrentará a Colombia en la fase de
grupos de la próxima Copa
América, tal vez lo hagan en una
ronda posterior de partido único
como serían unos octavos, cuartos,
semifinales o la propia final, aspec-
to por el cual es importante medirse
desde ahora con los sudamericanos
para imponer fuerzas frente a ellos y

ver de qué está hecha esta selección
nacional. 

Los cafetaleros llegan a este
duelo amistoso en un gran momento
ya que son terceros en sus elimina-
torias rumbo a la Copa del Mundo
del 2026 y de hecho lo son con un
total de 12 puntos de 18 posibles,
aspecto por el cual lucen como un
reto atractivo para este Tri que
dirige Jaime Lozano. 

Por su parte, el cuadro nacional
dejó dudas en la anterior eliminato-
ria ante Honduras y hoy ante
Colombia será una oportunidad
invaluable para intentar conseguir
un resultado positivo que venga
acompañado de un buen futbol, lo
cual es necesario para el futuro a
corto, largo y mediano plazo de esta
Selección Mexicana, la cual deseara
tener una gran próxima Copa
América. 

Antonio Rodríguez; Ricardo
Chávez, Alexis Peña, Jesús Orozco,
Omar Campos; Erik Lira, Jordi
Cortizo, Dieter Villalpando;
Guillermo Martínez, ‘Chino’ Huerta
y Bryan González tal vez sea el
equipo que inicie por los mexi-
canos. 

Los Tigres de la UANL habrían deci-
dido el contrademandar a Florian
Thauvin, quien había demandado
primeramente al cuadro auriazul hace ya
unos meses. 

En ese momento, Florian, quien se
marchó de los Tigres en el pasado mes de
enero, argumentaba que había sido des-
pedido de forma injustificada y que
derivado a ello no había sido liquidado
respecto a lo que él consideraba que era
justo. 

Por su parte, en Tigres habrían toma-
do la decisión de contrademandar a
Florian Thauvin ya que consideran que
lo hecho por el francés “daña la imagen
del club”, aspecto por el cual tienen una
ausencia programada entorno a este caso
con el Tribunal de Arbitraje Deportivo
para el próximo 19 de enero del 2024. 

Hay que recordar que Florian había

demandado a Tigres en el verano de este
año, pero hasta estos momentos no ha
ocurrido una resolución final entorno a
este asunto.

El francés quiere que Tigres le pague
en su totalidad lo que le faltaba por
cumplir de contrato con ellos que expira-
ba hasta mediados del 2026, siendo eso
una cifra de 13 millones de dólares;
recordar que el galo llegó a los de la
UANL en el verano del 2021. 

Sin embargo, en el club presentaron la
prueba de que en el contrato del francés
había una cláusula que estipulaba que si
el equipo rescindía de manera unilateral
el contrato de forma anticipada, Florian
recibiría un finiquito de tres meses ínte-
gros de salario, como estipulan las leyes
mexicanas. 

Antes de la audiencia, ambas partes
pueden llevar a un acuerdo para no llegar

a juicio, ya que de no hacerlo, el TAS
será quien dicte la razón y no habrá mar-
cha atrás para los millones de dólares
que están en juego por el tema legal. 

Felinos saben campeonar
a pesar de no ganar la ida

Habrá futbol en la Macro
Instalarán pantallas gigantes para ver el partido.

Lo hicieron ante las Chivas.

"Con el Azteca lleno le complicaremos a Tigres"

"Esperamos tener el estadio lleno, apoyándonos”.

Conoce Tri su horario de semifinales 

La Selección Mexicana enfrentará en la semifinal de la Liga de las Naciones
Concacaf al conjunto de Panamá.

Se mide México ante 
Colombia en amistoso 

Buscan cerrar bien el año.

Además de Rogelio Funes Mori,
el cuadro del Gremio de Brasil tam-
bién ha puesto su interés en otros
jugadores del Club de Futbol
Monterrey. 

De hecho, el conjunto brasileño
tendría interés en fichar a Maxi
Meza y también al cancerbero
Esteban Andrada. 

Si bien Maxi Meza tiene contrato
con los Rayados hasta diciembre del
2024 y Andrada hasta mediados del
2025, aún así el conjunto brasileño
está interesado en ambos futbolis-
tas. 

Eso sí, por ambos apenas hay
interés y todavía no una oferta for-
mal como la que pronto presentarían
a Rayados de Monterrey por
Rogelio Funes Mori, por el cual
ofrecerían no más de dos millones

de dólares en este mercado invernal. 
Tras esta situación, en el cuadro

del Monterrey podrían haber
novedades en las próximas horas
con el tema de las salidas y llegadas
para reforzar al equipo respecto al
próximo año, en donde sin duda
alguna tendrán la obligación total de
ser campeones. 

Interesan al Gremio
Meza y Andrada

Hay interés,
pero aún no
presentan 

oferta formal

Contrademanda Tigres 
a Florian Thauvin 

El TAS será quién defina la situación
legal.
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Los Sultanes de Monterrey
comenzaron anoche con una derrota
en su serie ante los Mayos de
Navojoa en la temporada regular de
la Liga Mexicana del Pacífico.

El conjunto regio perdió frente a
los Mayos en Navojoa y terminó
siendo por un marcador final de 5-3.

Las carreras en Sultanes fueron
hechas por parte de Roberto
Valenzuela, Dustin Peterson y
Bobby Bradley, pero en el local ano-
taron Miguel Guzmán, Matt Lloyd,

Luis Juárez y Marco Chihuate para
hacerse de la victoria. 

Tras esta situación, ahora los
Sultanes tienen una marca en tem-
porada regular de 19 victorias por
30 derrotas y ahora estarán obliga-
dos a ganar tanto hoy como el día de
mañana para no perder esta serie
ante los Mayos.

De hecho, el juego de hoy de los
Sultanes será en punto de las 19:00
horas, siendo eso en la casa de los
Mayos.

La escuadra del Flash de
Monterrey ganó anoche al
Chihuahua Savage y con eso mantu-
vieron su invicto en la temporada
regular de la Liga de Futbol Rápido
y Profesional de los Estados Unidos.

Ahora el conjunto regio venció en
Chihuahua a este cuadro del Savage
y lo terminaron haciendo por un
marcador final de 10-6.

Con dos goles de Edgar Torrez,
otros dos de Genaro Castillo, dos de
Hioram Ruiz, uno de Walter Ayoví,

uno de Pery Espinosa y otro de
Edgar Chapa Flores, los de Nuevo
León se llevaron la victoria. 

Tras este resultado, el cuadro del
Flash ahora tiene una marca en tem-
porada regular de cuatro victorias
por cero derrotas.

Ahora la escuadra regia volverá a
la actividad en la MASL cuando el
próximo domingo enfrenten al
Chihuahua Savage en el
Polideportivo de la UANL.

(AC)

Los Celtics de Boston siguen
imparables en la temporada regular
de la NBA y ahora vencieron al
Magic de Orlando por un marcador
final de 128 puntos contra 111.

El conjunto de los Celtics se hizo
de la victoria tras ganar hasta tres de
los cuatro períodos, siendo eso por
resultados finales de 30-24, 34-27 y
37-27 , aunque también cedieron en
el último cuarto por un marcador de
27 a 33.

Jayson Tatum con sus 30 puntos

acabó siendo el que más generó en
los Celtics de Boston, mientras que
Jalen Suggs lo fue en el rival con sus
19 unidades.

Tras este resultado, los Celtics
ahora tienen una marca en tempora-
da regular de 19 victorias por cinco
derrotas para estar en lo más alto de
la conferencia Este de la NBA.

Mientras tanto, la escuadra del
Magic de Orlando se quedó en un
récord de 16 victorias por ocho per-
didos.

En Red Bull Racing esperan que el
mexicano Sergio Pérez pueda rendir en
las 24 carreras de la próxima temporada
en la Fórmula 1, todo esto al asegurar
que así lo necesitan ya que tendrán una
competencia más fuerte en equipos como

Ferrari, Mercedes y McLaren. 
Christian Horner, el jefe de Red Bull

Racing en la Fórmula 1, habló con
Racing News 365 y ahí describió las
razones por las cuales el mexicano
Sergio Pérez tiene que ser más regular en

el año entrante y no permitirse ciertos
descuidos en su rendimiento como si los
tuvo en demasía durante la temporada
anterior en la categoría reina del deporte
motor. 

“Una y otra vez, [@SChecoPerez] se
recuperó cuando estuvo bajo presión, un
poco bajo las críticas de los medios. Él
habla en la pista y lo ha vuelto a hacer al
final de este año, con algunas actua-
ciones muy sólidas.

“Simplemente tenemos que trabajar
más fuerte. Lo necesitamos a toda
máquina en las 24 carreras el próximo
año, porque la competencia se acercará
más. Así que necesitamos a ambos pilo-
tos lo más pegados posible, para asegu-
rarnos de que hacemos todo lo necesario
para defender ambos títulos”, dijo. 

Al final, Pérez, pese a su irregulari-
dad, cumplió para que Red Bull ganara
en este año el Mundial de Pilotos con
Max Verstappen y el de Constructores,
en donde estuvieron por delante de las
nueve escuderías. 

El mexicano, quien acabó segundo en
el Mundial de Pilotos de esta temporada,
volverá a correr en la Fórmula 1 con el
dos de marzo en el Gran Premio de
Barhein, en donde será la primera carrera
de la próxima temporada. 

(AC)

La temporada baja de las Grandes
Ligas trajo consigo una firma más de
contrato millonaria más con la de
Tyler Glasnow en los Dodgers de
Los Ángeles. 

De hecho, Tyler Glasnow firmó
un contrato de cinco años y 135 mil-
lones de dólares en sueldo con los
citados Dodgera. 

Glasnow, un pitcher de garantía
en los Rays de Tampa Bay, llega a
los Dodgers junto a Manuel Margot
en el intercambio que hicieron con

Ryan Pepiot y Jonny DeLuca. 
Este pitcher podría tener incluso

un acuerdo total de 145 millones de
dólares con los Dodgers si es que
ellos desean firmarlo por una
hipotética sexta temporada. 

Su llegada a los Dodgers fort-
alece la zona del pitcheo en el
equipo de Los Ángeles, quienes por
cierto días atrás habían cerrado el
fichaje de Shohei Ohtani, lo cual les
fortaleció de gran forma para la
próxima temporada. 

La escuadra del Genoa, club italiano en el que
juega el mexicano Johan Vázquez, frustró del
liderato en la Serie A de Italia a la Juventus de
Turín. 

Ahora este Genoa igualó 1-1 con la escuadra
de la Juventus de Turín luego de los goles por
parte de Gudmunsson y Chiesa. 

Cabe señalar que el mexicano Johan Vázquez
fue titular en el compromiso , pero salió de cam-
bio en la segunda mitad. 

Tras este resultado, la escuadra del Genoa
llegó a 16 puntos para ser décimo cuartos en el
futbol italiano, mientras que la Juventus de Turín
se quedó en 37 unidades para ser sublíderes. 

VENCE TOTTENHAM A

NOTTINGHAM FOREST 

Ya en más actividad, la escuadra del
Tottenham superó 2-0 al equipo del Nottingham
Forest en la Premier League de Inglaterra. 

Ese resultado hizo que los del norte de
Londres llegaran a 33 puntos y sean quintos en el
futbol inglés, mientras que los del Nottingham
son décimo sextos con 14 unidades. 

Texas, EU.-                                          

Max Scherzer se sometió a una
cirugía por un disco herniado en la espal-
da baja y se perderá una parte significa-
tiva de la próxima campaña.

El derecho de 39 años y tres veces
ganador del Cy Young, se sometió a la
operación el jueves después de que las
inyecciones y el tratamiento menos inva-
sivo no le quitó el dolor. Le tienen que
pagar 43,3 millones de dólares en su últi-
ma campaña del contrato de tres y años y
130 millones que firmó con los Mets de
Nueva York.

El gerente general Chris Young indicó
el viernes que Scherzer, quien quedó
fuera de la plantilla en la Serie Mundial
por el dolor en la espalda, confirmó la
operación. Young comentó que el equipo
espera que el jugador sane completa-
mente entre junio y julio.

En un comunicado publicado el
viernes, Scherzer aseguró que el dolor de
espalda empeoró en su retorno a su casa
en Florida tras la temporada y que le
diagnosticaron un disco herniado.

“Tras una serie de tratamientos con-
secutivos y de consultar con múltiples
especialistas, tomé la decisión de
realizarme la operación recomendada”,
indicó. “Realizar el procedimiento me
dará la mejor oportunidad de lanzar tanto
como sea posible con los Rangers en el
2024”.

Scherzer quedó limitado a 23 aper-
turas en el 2022 por una lesión en el
oblicuo y 27 este año por espasmos en el
cuello y un esguince en el músculo
braquial.

Quedó fuera en el juego 3 de la Serie
Mundial después de tres entradas y debió
abrir el juego 7, pero quedó fuera de la
plantilla desde el juego 4 en Arizona, la

noche previa a que consiguieran el título
en el juego 5.

Scherzer llegó en un canje con los
Mets el 30 de julio y sufrió una disten-
sión en el músculo del hombro derecho
el 12 de septiembre, regresó para abrir
dos juegos de la Serie de Campeonato
ante Houston y terminó 0-1, con efec-
tividad de 9.45. Scherzer permitió cinco
entradas en cuatro innings y se llevó la

derrota en el juego 3. Permitió dos ano-
taciones en 2 2/3 entradas y sin decisión
en el juego 7.

“Obviamente no son las mejores noti-
cias, sin embargo estamos felices de que
le diagnosticaran y dieran solución”,
advirtió Young. “Max se recupera y se
siente bien y está entusiasmado de estar
saludable y de volver el próximo vera-
no”.

Frustra Genoa 
liderato de
la Juventus 

Mantiene Flash el invicto
El próximo domingo enfrentarán de nuevo al Chihuahua Savage 

Abre Sultanes con derrota

El conjunto regio perdió frente a los Mayos en Navojoa 

Boston sigue con paso 
imparable en la NBA

Los Celtics  vencieron al Magic de Orlando por un marcador final de 128
puntos contra 111.

Horner quiere que Checo rinda más

“Simplemente tenemos que trabajar más fuerte. Lo necesitamos a toda
máquina en las 24 carreras el próximo año”

Dodgers firman a Glasnow 
por 135 millones de dólares 

Su llegada a los Dodgers fortalece la zona del pitcheo 

Scherzer se somete a cirugía y 
estará fuera a inicios del 2024

Max Scherzer se sometió a una cirugía por un disco herniado en la espalda baja
y se perderá una parte significativa de la próxima campaña.
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El Universal.-                                       

La película The Flash ha sido
catalogada como una de las peo-
res de 2023 por Variety, destacan-
do por sus problemas visuales y
de trama.

El film ha establecido un
récord que nadie en Warner Bros.
o DC Comics querría tener. 

El largometraje, protagonizado
por Ezra Miller, tuvo una caída en
taquilla sin precedentes, recau-
dando, por ejemplo, apenas 55
millones de dólares en su fin de
semana de estreno. 

Con un presupuesto de produc-
ción de 220 millones de dólares y
otros 150 millones en promoción,
las pérdidas de la compañía cine-
matográfico superaron los 200
millones de dólares.

Uno de los factores clave en el
bajo rendimiento del título parece
ser la falta de un atractivo de
taquilla en su elenco. Aunque
intentó capitalizar el regreso de
Michael Keaton como Batman, la
ausencia de Miller y Keaton en la
gira de prensa dejó un vacío en la

promoción. En su lugar, Andy
Muschietti, la productora Barbara
Muschietti y la actriz Sasha Calle
(Supergirl) llevaron a cabo la
mayoría de las entrevistas, lo que
no fue suficiente para atraer a un
público más amplio.

En el listado anual, confeccio-
nado por los críticos Owen
Gleiberman y Peter Debruge, se
encuentra en primera posición
Ghosted, protagonizada por Ana
de Armas y Chris Evans, criticada
por su agotadora mezcla de come-
dia romántica y acción.

OTRAS MALAS CINTAS
Ghosted” gira en torno a Cole

Riggan (Evans), un chico de
campo que se enamora perdida-
mente de Sadie (De Armas) poco
después de conocerla. Aunque
trata de no ser intenso, pues eso ha
entorpecido sus relaciones ante-
riores, no puede evitarlo y le envía
decenas de mensajes. Por ello, la
mujer lo “ghostea”, es decir, no le
responde y desaparece de su vida
tan rápido como llegó.

El largometraje de Apple TV+,

empieza como una comedia
romántica, pero se vuelve de
acción y espionaje.

Asteroid City de Wes
Anderson también fue reprobada
por su estética excesiva.

De acuerdo con la trama, en
1955, estudiantes y padres de todo
EE. UU. participan en un campa-

mento de verano dedicado a la
observación de fenómenos
astronómicos. Sin embargo,
durante la convención, un aconte-
cimiento revolucionario lo cam-
biará todo para siempre.

La estelarizan con Jason
Schwartzman, Scarlett Johansson
y Tom Hanks.

‘The Flash’, entre lo peor de 2023: Variety

Juan Emilio Aguillón                        

El famoso actor de
“Friends”, Matthew Perry
murió debido a los “efectos
agudos” provocados por la
ketamina, la sustancia que se
utiliza como antidepresivo y
como droga recreativa.

De acuerdo con el reporte
toxicológico de la Oficina
Médica del Condado de Los
Ángeles, Perry estuvo consu-
miendo la sustancia en una
infusión terapéutica para tratar
la depresión y la ansiedad una
semana antes de su muerte.

Sin embargo, la ketamina
encontrada en el cuerpo del
actor de 56 años no formaba
parte de la infusión, pues la
‘vida’ de la droga duran alrede-
dor de 3 y 4 horas.

FUE UN ACCIDENTE
De acuerdo con informa-

ción de "TMZ", el fallecimien-
to ocurrió de manera acciden-
tal, ya que se detectaron rastros
de ketamina, un anestésico de
acción rápida que se utiliza
como sedante en intervencio-
nes menores, según detalla la
página "KidsHealth".

Según el reporte, la cantidad
que el intérprete de ‘Chandler
Bing’ consumió le provocó una
sobrestimación  cardiovascular
y una depresión respiratoria.

Además, el reporte no
arrojó la presencia de alcohol,
cocaína, heroína, metanfetami-
na o fentanilo.

Otros factores que provoca-
ron la muerte de Perry fueron
el ahogamiento, la enfermedad
de las arterias coronarias y los
efectos de la sustancia bupre-
norfina, la cual se utiliza para
tratar la adición a los opioides.

Se reporta que el actor lle-

vaba 19 meses sobrio, sin
embargo, medios aseguran que
fumaba dos cajetillas de ciga-
rros al día.

EFECTO SECUNDARIO
En el portal, que obtuvo la

autopsia, detalla que la droga
provocó que el famoso se aho-
gara en "el extremo climatiza-
do de la piscina", pero fue un
efecto secundario, por lo que

se considera un accidente.
Matthew Perry murió en su

casa ubicada en la zona de
Pacific Palisades, en Los
Ángeles, el pasado 28 de octu-
bre, tras haber jugados dos
horas de pickleball en el
Riviera Country Club.

La noticia de su muerte con-
mocionó al mundo del espectá-
culo, pues era uno de los acto-
res de los 90s y 2000s más
queridos por el público.

Perry fue declarado muerto
después de ser encontrado
inconsciente en su casa en el
área de Pacific Palisades de
Los Ángeles. Los investigado-
res realizaron la autopsia al día
siguiente.

El actor había consumido
drogas en el pasado, pero "al
parecer había estado limpio
durante 19 meses", según el
informe.

Perry había jugado pickle-
ball ese mismo día, dice el
informe, y su asistente, que
vive con él, lo encontró boca
abajo en la piscina después de
regresar de hacer recados.

El asistente dijo a los inves-
tigadores de la policía que
Perry no había estado enfermo,
no había presentado ningún
problema de salud y no había
mostrado evidencia de consu-
mo reciente de alcohol o dro-
gas.

Murió Matthew Perry por 
los efectos de la ketamina

Su muerte se considera un accidente.

Gran reventón musical lleno de nostalgia.

Con último concierto, 

se despide OV7 de fans
El Universal.-                                                            

Para entrar a esta fiesta el
único requisito era estar dis-
puesto a divertirse, así que los
18 mil fanáticos que acudieron a
la Arena Ciudad de México no
dudaron en dejarse llevar por la
nostalgia noventera del grupo
OV7, que armó un gran
reventón como parte de su con-
cierto de despedida el jueves.

Por última vez M´Balia,
Mariana Ochoa, Lidia Ávila,
Erika Zaba, Ari Borovoy y
Óscar Schewebel se presentaron
juntos en este espectáculo titula-
do "El gran final" en donde no
faltaron los éxitos de siempre y
alguna que otra lágrima entre el
público.

En el espectáculo, El gran
final, no faltaron éxitos como
"Más que amor", "Love colada"
y "Tus besos" con alguna que
otra lágrima entre el público.

"Nuestra historia sin ustedes

nunca se hubiera logrado, está
dedicada a cada uno de nuestros
fans", indicó Ari Borovoy.

El show se dividió en diver-
sos bloques cargados de poten-
tes escenografías, dulces bala-
das, videos de la agrupación
pop de más de tres décadas y
temas de rock and roll como
"¡Qué buen reventón!".

"Ha sido un largo camino, es
mucho lo que compartimos.
Gracias porque sus almas y las
nuestras se han unido", dijo M'
Balia.

"Por ser parte de cada
momento, por recibirnos con
tanto amor", añadió Kalimba.

En "Te necesito" los hijos de
los cantantes subieron al esce-
nario, creando una atmósfera de
mucha nostalgia y fiesta.

La velada, finalizó con hits
como "Mírame a los ojos", "No
es obsesión" y "Un pie tras otro
pie" y la emblemática "No me
voy".

Una caída en taquillas, sin precedente.

El Universal.-                                

Thalía es fan de Madonna,
así que se esforzó para caracte-
rizarse como la llamada reina
del pop y así asistió al concierto
que la cantante ofreció la noche
de este jueves en Nueva York.

A través de un video, la
mexicana de 52 años detalló
cómo se preparó para disfrazar-
se de la artista de 65 años, quien
regresó a los escenarios tras
posponer su The Celebration
Tour debido a problemas de
salud.

La esposa de Tommy
Mottola, disfrutó del show de
Madonna que incluyó un
exhaustivo repaso a su trayecto-
ria artística a lo largo de cuatro
décadas, además del tributo que
y rindió a la ciudad de Nueva
York, donde dio sus primeros
pasos de su longeva carrera.

A pesar de que el regreso de

Madonna a los escenarios ha
tenido sus detalles como retraso
en los shows, los fans de la
artista están más que felices por
volver a ver a la estrella en
acción, una de se inspira en
Madonna

Thalía pensó en cada detalle
para poder lucir como
Madonna, desde la peluca hasta
el labial y el vestuario que
emuló al atuendo de “Express
yourself".

Los fans se mostraron encan-
tados con la admiración de
Thalía por Madonna: "Sólo una
verdadera Reina se muestra con
tanta humildad y respeto ante
otra. Reina del Pop latino @tha-
lia y Reina del Pop @madon-
na".

Thalía confesó que cuando
vio por primera vez a Madonna
en un concierto no pudo evitar
llorar, por lo que entiende per-
fecto el sentir de sus fans.

Sorprende Thalía al disfrazarse de Madonna

El boricua proyectaba cerrar su 2023 en Madrid, España.

El “gran final” en la Arena México

Ricky Martin se agripa 
y cancela concierto 

El Universal.-                                 

Después de obtener resulta-
dos favorables en la resolu-
ción de la demanda por pre-
sunto abuso sexual presentada
por su sobrino Dennis Yadiel
Sánchez, Ricky Martin
enfrenta ahora problemas de
salud que lo llevaron a cance-
lar un concierto en Madrid,
España.

El reconocido artista tenía
previsto cerrar el año con un
gran espectáculo en dicho
país, sin embargo, comunicó
su decisión a través de sus
redes sociales. Fue mediante
su perfil de Instagram que el
equipo oficial de Ricky Martin
anunció que el concierto
sinfónico programado para el
sábado 16 ya no sería posible.

En el comunicado se men-
ciona: "El artista internacional
contrajo una gripe severa que
le impide ofrecer el concierto
que su público merece y está
acostumbrado a ver".

Posteriormente, el intérpre-
te de "La copa de la vida" se

disculpó con sus fanáticos por
las molestias que pudo haber
causado. "Madrid, me duele
tanto tener que confirmarlo.
Pido disculpas por cualquier
inconveniente que esto pueda
causar", añadió. Hasta el
momento, no ha proporciona-
do más detalles al respecto.

El 2023 no ha sido un año
tan exitoso para el famoso, ya
que en julio se divorció de su
esposo Jwan Yosef, con quien
mantuvo una relación de más
de seis años, además de
enfrentar fuertes acusaciones
por parte de su joven familia
Dennis. No obstante, el famo-
so continuó con sus presenta-
ciones musicales, incluyendo
México.

El recorrido del boricua en
nuestro país comenzó el pasa-
do 16 de septiembre en
Cancún, con un concierto en
el que conquistó al público
gracias a las diferentes versio-
nes de sus éxitos más grandes
y llegó a la Arena Ciudad de
México el 20 de ese mismo
mes.

“La industria de la música como la conocemos, es un antes y
un después de Madonna”, dijo la cantante en un video.

Dan a conocer el reporte toxicológico 
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César López                                      

Sin duda alguna, diciembre es
sinónimo de posadas, y con ello
muchas personas esperan con ansia
el último mes del año para comen-
zar estas particulares fiestas, sin
embargo, pocas conocen su verda-
dero significado, el cual data desde
tiempos de la colonia.

El origen de las posadas es de
carácter religioso, representando el
peregrinar de José y María en su
camino a Belén, pero desde finales
del siglo XVIII forman parte de la
cultura popular al ser organizadas
por las familias mexicanas.

ANTECEDENTE AZTECA
Antes de la llegada de los

españoles, los aztecas celebraban
durante el mes de panquetzaliztli,
equivalente al mes de diciembre, la
llegada de Huitzilopochtli, que era
el dios de la guerra. Estas solemnes
fiestas comenzaban el día seis y
duraban 20 días, en los cuales coro-
naban a su dios poniendo banderas
en los árboles frutales y estandartes
en el templo principal, a esta tradi-
ción se le conocía con el nombre de
"levantamiento de banderas".

Los pueblos se congregaban en
los patios de los templos y espera-
ban la llegada del solsticio de
invierno, mientras tanto el día 24
por la noche y durante el transcur-
so del día 25 había festejos en todas
las casas, en los cuales se ofrecía
comida a los invitados y unas esta-
tuas pequeñas de pasta llamadas
"tzoatl". 

MISAS DE AGUINALDO
Cabe mencionar que de inicio a

las posadas se les llamó "Misas de
aguinaldo" y desde ese entonces se
llevaban a cabo del 16 al 24 de
diciembre en los atrios de las igle-
sias y conventos.

La celebración consistía en pro-

clamar la misa junto con pasajes y
representaciones alusivas a la
Navidad; adicionalmente se daban
pequeños regalos a los asistentes,
conocidos como aguinaldos.

Conforme paso el tiempo, los
mexicanos fue agregando elemen-
tos más atractivos a estas celebra-
ciones, tales como velas, luces de
bengala y piñatas hasta adoptar
estas fiestas en sus colonias y
casas. 

Cabe mencionar que esta transi-
ción del templo a las calles fue per-
mitida por la iglesia con el fin de
que estas festividades tuvieran una
mayor difusión entre los habitan-
tes, por lo que la tradición se ha ido
transformando de acuerdo con la
cultura de cada zona o región de
México. 

Las posadas consisten en que
una vez reunidos los invitados a
esta celebración, se disponen a
representar la solicitud de aloja-

miento que realizaron San José y la
Virgen María en su peregrinar de la
ciudad de Nazaret en camino a
Belén. 

LOS PEREGRINOS
Simbolizando este aconteci-

miento los invitados hacen dos gru-
pos, uno de ellos debe salir de la
casa acompañados de figuras que
representan a los peregrinos, José y
María, los cuales piden posada en
la puerta entonando diferentes
letanías.

Por último, es importante men-
cionar que durante la posada todos
los integrantes llevan consigo velas
y un cuadernillo con las letanías y
una vez concedida la posada
comienza la convivencia entre los
participantes, la cual llega a su
máximo esplendor al momento
de romper la piñata, la cual debe
estar llena de fruta, dulces y
colación.

Durante la festividad, se representa la solicitud de alojamien-
to de San José y la Virgen María, en su viaje a Belén.

César López                                  

La Navidad ha sido inspira-
ción para grandes composito-
res, algunas de sus melodías
son consideradas patrimonio
inmaterial de la humanidad,
como “Noche de paz”, la cual
formará parte del concierto que
ofrecerán las cantantes Dolores
Martínez e Yvonne Garza, el 20
de diciembre a las 19:30 horas.

Dolores Martínez, dijo que
con el concierto “Sueño navi-
deño” celebrarán la Navidad
con música tradicional inter-
pretada en diferentes idiomas y
versiones, para inspirar el alma
de grandes y pequeños y en un
espacio increíble como lo es la
sala Madre Tierra, del Museo
de Historia Mexicana.

El concierto estará a cargo
de Yvonne Garza y Dolores
Martínez, ambas con trayecto-
rias y voces extraordinarias,
acompañadas en el acordeón,
por José Alfonso Valadez, en el
cello Juan Ángel Rodríguez y
en la guitarra Brandon
Villarreal.

Para Dolores, la Navidad es

el tiempo ideal para compartir
con la familia los amigos y la
comunidad en general a través
de la música, los cantos navi-
deños, nuestra deliciosa comida
y la gran disposición de nues-
tros corazones para llenarnos
de buenos deseos.

Algunas de los villancicos
que interpretarán serán:
"Bienvenido seas", composi-
ción del músico y maestro
ecuatoriano Salvador
Bustamante Celi; “Gesu bam-
bino”, canto italiano navideño
y el villancico “Stille Nacht” o
"Noche de paz", compuesto en
1818 por Franz Xaver Gruber
con letra de Joseph Mohr, el
cual fue declarado patrimonio
cultural inmaterial por la
UNESCO en 2011.

El concierto “Sueño
Navideno” se llevará a cabo el
miércoles 20 de diciembre a las
19:30 horas en la Sala Madre
Tierra, la entrada es gratuita y
el cupo limitado, si desea más
información se puede consultar
la página www.3museos.com o
ponerse en contacto a través de
las redes sociales.

El Museo de Historia Mexicana, sede del recital.

Comienza la celebración 
de las posadas navideñas 

César López                                              

Si estás en la Ciudad, disfruta y
diviértete estas vacaciones, visitan-
do los espacios de CONARTE, la
MacroNavidad y las Esferas
Culturales, en donde encontrarás
una interesante oferta.

“Durante esta temporada
decembrina, nos dará mucho gusto
recibir a todas y todos tanto en la
MacroNavidad instalada en la
Explanada de los Héroes como en
todos los espacios de CONARTE,
LABNL y las Esferas Culturales.
Nuestros mejores deseos en esta
temporada", expresó Melissa
Segura Guerrero, Secretaria de
Cultura de Nuevo León.

CENTRO DE LAS ARTES
Estas vacaciones, los espacios

de CONARTE permanecerán
abiertos en su horario habitual, en
el Centro de las Arte, te espera en
la Nave 1 la Cineteca de Nuevo
León, consulta la programación en
las redes sociales de Conarte.

La Nave Principal, exhibe la
exposición “Lu´Bianni: Francisco
Toledo y la Fotografía”, colección

fotográfica reunida por el artista
oaxaqueño a lo largo de su vida, así
como piezas realizadas por él
mismo en la fotografía. 

Mientras que, en la Nave
Generadores, te invitamos a visitar
las exposiciones “Patchwork:
Colección Charpenel
Guadalajara”, se trata de un mosai-
co de manifestaciones artísticas
que reúne la obra de artistas nacio-
nales e internacionales, la muestra
está conformada por más de 250
piezas, entre las que destacan téc-
nicas como: pintura, escultura,
fotografía, arte-objeto, video e ins-
talación, entre otras.

Niños CONARTE, abre sus
puertas de martes a domingo de
9:00 AM a 7:00 PM, siendo el últi-
mo ingreso en punto de las 6:30
PM. 

Además, en la Casa de la
Cultura de Nuevo León y el Museo
Estatal de Culturas Populares,
podrás apreciar diferentes exposi-
ciones de fotografía, literatura y
cultura popular, además de adqui-
rir algunos libros en las librerías
CONARTE ubicadas en ambos
recintos. 

MACRONAVIDAD
La MacroNavidad mantendrá

sus horarios de 2:00 PM a 9:00 PM
de lunes a viernes y de 12:00 PM a
10:00 PM sábados y domingos,
excepto 24 y 31 de diciembre que
estará abierta en el horario de
12:00 PM a 5:00 PM.

LABNL seguirá en sus horarios
normales de 2:00 PM a 9:00 PM,
cerrando los días 23 al 26, 30 y 31

de diciembre, así como 1 y 2 de
enero, abriendo nuevamente sus
puertas el 3 de enero del 2024.

Cabe mencionar que, solamen-
te los días, domingo 24, lunes 25 y
domingo 31 de diciembre de 2023,
así como el lunes 1 de enero de
2024, los espacios de CONARTE
y las Esferas Culturales de El
Carmen, García y Galeana, NL,
permanecerán cerrados.

Invitan a vivir los espacios de Conarte estas vacaciones

Interesante oferta de actividades para vivir en familia.Llaman a  tener 
un ‘Sueño navideño’

Es una novena que sirve de preparación a la Navidad

El Universal.-                               

Este sábado llegan las posadas,
por lo que uno de los elementos
que no puede faltar en esta festivi-
dad mexicana son las piñatas.

Acompañado del famoso cán-
tico "dale, dale, dale, no pierdas el
tino", miles de familias en México
disfrutan un rato agradable y
divertido al romper una piñata, la
cual está rellena de dulces y fru-
tas.

Sin embargo, no todas las per-
sonas saben el origen y cómo han
cambiado a lo largo del tiempo.

Ya sea hecha de barro, cartón o
periódico, actualmente las piñatas
son diferentes a lo que se acos-
tumbraba antes. En la actualidad
el negocio de las piñatas es redi-
tuable, ya que no solamente se
venden en una fecha especial,
pues también las podemos ver en
forma de una caricatura en las
fiestas infantiles, despedidas de
soltera y hasta en los bautizos.

De acuerdo con una teoría de
Marco Polo, en su libro Il millio-
ne, el origen de las piñatas se
debía al año nuevo chino, y su
forma original representaban ani-
males, las cuales se rompían
como un símbolo de buena suerte.
Esta tradición viajó a Italia en el
siglo XIII.

Por otro lado, en México, los

mayas celebraban el Pa Puul, que
quiere decir "rompiendo vasijas",
donde rompían ollas de barro con
fruta y reptiles para que la lluvia
llegará.

Con la llegada de los españoles
a América terminaron las creen-
cias de los indígenas prehispáni-
cos, y formaron las piñatas y las
posadas.

A raíz de eso, las piñatas
comenzaron a elaborarse con
ollas de barro y decorarse con dis-
tintos colores que representaban
la tentación que ofrecía el diablo,
y los 7 picos los pecados capita-
les.

Las piñatas ahora se utilizan todo el año y variaron sus
diseños a figuras de caricatura o de políticos.

La evolución de las piñatas
a lo largo del tiempo

¿QUÉ SON LAS
POSADAS?

La costumbre de celebrar las

Posadas navideñas se remonta

a la llegada de los primeros

misioneros venidos de España

para evangelizar.

Las Posadas son una novena,

que sirve de preparación a la

Navidad

Se celebran del 16 al 24 de

diciembre

En las celebraciones se debe

procurar la oración, reconcilia-

ción y penitencia.

La iglesia propone que estas

celebraciones sirvan como tiem-

po de convivencia en familia o

con la comunidad.

La tradición de las posadas navi-

deñas se vive fuera de México

en Honduras, Guatemala, El

Salvador, Costa Rica, Nicaragua

y Panamá. 

En Estados Unidos se celebra

en sitios con alta concentración

de latinos, como California o

Chicago. Inspiradas en el año nuevo
chino.

El Universal.-                                                

La exposición titulada Mirar
al otro. Álbumes de México
permite hacer un viaje al pasado
para conocer el México del
siglo XIX e inicios del XX a
través de la lente de fotógrafos
nacionales como José María
Lupercio y Cruces y Campa, así
como extranjeros como Paul
Strand, C.B. Waite, la compañía
Keystone View Company y el
explorador Carl Lumholtz.

Esta muestra, que se presen-
ta en la Galería 526 del
Seminario de Cultura
Mexicana, muestra seis álbu-
mes de los autores ya mencio-
nados, que forman parte de la
colección fotográfica del

Centro Ricardo B. Salinas
Pliego.

HISTORIAS
Mauricio Maillé, el curador

de la exposición y de las colec-
ciones fotográficas de arte y
cultura de este acervo privado,
explica que a estos álbumes se
les hizo un trabajo de registro,
restauración preventiva y de
investigación.

"En estos álbumes hay dife-
rentes lecturas, es un libro que
cuenta historias, no a través de
las palabras, sino a través de las
imágenes. En esta exposición
mostramos seis miradas de
nuestro país a través de diferen-
tes ejercicios fotográficos y de
constitución del propio álbum
(a veces pueden ser caóticos)",

detalla el curador sobre la
muestra.

Paul Strand, cineasta y fotó-
grafo checo que migró a
Estados Unidos, realizó un
álbum más concienzudo con 20
fotografías que muestra "la
experiencia mexicana" del fotó-
grafo, señala Maillé.

Las fotografías más antiguas
que se exhiben en esta muestra
son las del dúo de fotógrafos
Cruces y Campa, que tenían su
estudio en la Ciudad de
México. Ellos adoptaron una
práctica común del siglo XIX,
que consistía en fotografiar lo
popular, los oficios, aunque
dentro de un set. Estas foto-
grafías se imprimían en un for-
mato de postal y las personas
las podían comprar.

Mirar al otro, seis lecturas sobre México

Son seis álbumes fotográfi-
cos que narran historias.


